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Ф л а г
трудовой славы
по итогам третьей недели 
ударного месячника поднят 
в честь кормозаготовителей 

Шегарского района. 
Томского района, 
совхозов
«Ювалинский» Кожевников- 

ского, «Заря» Томского, 
имени Кирова Асиновского, 
имени 60-летия СССР Чаин- 

ского,
колхозов имени Кирова и 

«Сибиряк» Зырянского, «Рас
свет» Первомайского районов, 

а также в честь 
Октябрьского района г. Том

ска, Сосновского межрайон
ного объединения «Сельхоз
техника»,

Томского завода измери
тельной аппаратуры,

РОВД Томского райиспол
кома.

Д Н Е В Н И К  С Т Р А Д Ы
За неделю наибольший 

прирост кормовых единиц 
на условную голову скота 
(2,5 центнера) в Шегарском 
районе, и в сумме здесь 
больше запасено фуража — 
8 центнеров кормоединиц. 
За шегарцами следуют Том
ский (6) и Кожевниковский 
(5,8) районы, у который не
дельная прибавка одинако
ва — 2,1 центнера.

По области заготовлено 
на условную голову скота 
4,1 центнера кормовых еди
ниц, прирост за неделю — 
1,5.

Сена больше всех запа
сено в Томском районе — 
62 процента задания, Ше
гарском — 53 и Асиновском 
— 44. Асиновцы быстрее 
других производят травя
ную муку — 31 процент.

* * *
В прошедшее воскресенье 

на очередном собрании 
партхозактива областного 
центра и Томского района 
были подведены итоги за

первые две декады ударно
го месячника. Была отмечена 
работа лучших коллективов 
— городских и сельских. В 
частности, , в пример была 
поставлена совместная ор
ганизация труда механиза
торов совхоза имени 60-ле
тия СССР Чаиникого района 
и посланцев ДСК.

Подчеркивалась необходи - 
месть усиления темпов, за
готовки сена. Должна быть 
Максимально использована 
каждая погожая минута. И 
для селян, и для горожан 
задача одна: дать за время 
ударного месячника по 10— 
12 центнеров кормовых еди
ниц на условную голову 
скота. Только в этом случае 
можно считать, что цель ме
сячника достигнута.

От кормозаготовителей 
требуют гибкое маневри
рование техникой, умение 
быстро переключаться с за
готовки сена на сенаж — со
образно с погодой. Но при

этом нельзя терять главное 
— качество кормов. Конт
роль за ним должен быть 
строгим и повсеместным. 
Надо проверять каждый 
стог, каждую траншею,, ка
ждую тонну продукции 
АВМ.

Там, где выкошены и за
скирдованы сеяные травы, 
появилась возможность
брать корма на неудобицах. 
Надо готовиться : к тому, 
чтобы и из отавы пригото
вить хорошие корма, обес
печить АВМ сырьем до са
мой поздней осени, заготав
ливать солому.

Эффективность шефских 
связей достигается постоян
ным содружеством города и 
села, максимальной механи
зацией работ.

На собрании также отме
чалось, что, продолжая уси
ленно заготовку кормов,, по
ра вплотную готовить и лю
дей, и технику к уборке уро
жая.

Июль: ударный месячник на лугах

Где темпы, там и качество
В минувшем году в Кривошеинском районе заготов

ленные корма были в основном низкого качества. И это 
стало одной из главных причин того, что продуктивность 
скота в зимовку резко упала.

В совхозе «Кривошеин- 
ский» накануне сенокоса со
бирались запасти на веша
лах до 400 тонн сена. 236 
тонн было запасено на 17 
июля. Причем скирды на
ходятся под крышами. При
меняется сенная резка. Сам 
отряд мощный: трава ска
шивается тремя жатками, 
четыре «КСК-100» подбира
ют массу, измельчают; во
семь тракторов и автома
шин подвозят траву к  ве
шалам. Здесь же применя
ются стогомет и «ветродуй» 
— переоборудованный ком
байн.

Первый год заготавливают 
сено методом активного 
вентилирования в совхозе 
«Белосток1ский|». Отнеслись 
к этому по-деловому. Не 
хватило транспорта — не 
погнушались применить и 
ручной труд.

...Из кабинета директора 
совхоза имени Свердлова 
И. П. Звягинцева выходишь

с добрым настроением. Если 
в прошлом году запасли на 
вешалах 200 тонн сена, то 
нынче намерены заготовить 
уже 300. Судя по словам ди
ректора, здесь задействован 
мощный кормозаготовитель
ный отряд из 18 человек: 
трое своих механизаторов, 
остальные — городские. Все 
трудятся по бригадному 
подряду. Словом, должны 
быть и темпы, и качество.

Площадка для активного 
вентилирования сразу за 
Иштаном. Звеньевой А. Г. 
Волков, возглавлявший от
ряд и в прошлом году, в 
ожидании очередной тележ
ки с сеном отдыхал в тени. 
Настроения разговаривать у 
Алексея Григорьевича сов
сем не было.

— Я-то вам расскажу, — 
пояснил он, — а потом при
дется иметь _ дело с дирек
тором... Нет у нас никакой 
организации — вот и все. И 
никакого подряда нет. Не

хочу дурного говорить в ад
рес городских парней, но 
сельскохозяйственной тех
ники они не знают. Беско
нечные поломки, -простои.

Тракторист с ГПЗ-5 К. А. 
Пивоваров:

— Мы тоже настроены ра
ботать. Только технику нам 

, подсунули старую, сломан
ную. Не работа — ремонт 
один.

Технология заготовки се
на активным вентилирова
нием совершенно не выдер
живается. Почти высохшая 
права укладывается впере
мешку с совсем- зеленой 
массой, скошенной вручную. 
Скирды уже «горят».

За плохое качество сена 
И. П. Звягинцев в прош
лом году понес наказание. 
Однако сделал он из этого 
весьма своеобразные выво
ды. Должным образом рабо
ту не организовал, а «отве
чать за активное вентили
рование» поставил малосве
дущего в кормозаготовках 
инженера по трудоемким 
процессам А. А. Привалова. 
Вернее было написать — 
подставил...

Г. ГОРЧАКОВ. 
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8 А В Г У С Т А - О Ч Е Р Е Д Н О Й

Е Д И Н Ы Й  П О Л И ТДЕН Ь
Он проводится по теме:
«Заготовить в достатке корма, убрать сполна урожай, 

всесторонне подготовить производственные и социальные 
объекты, жилье к зиме — важнейшая задача трудовых кол
лективов, всего населения области».

З а  1 5 0 - т ы с я ч н у ю  
т о н н у  м о л о к а !

Называем коллективы ферм, которые в областном со
ревновании за право получить 150-тысячную с начала го
да тонну молока добились по итогам прошедшей недели 
лучших показателей:

Центральной ОПХ Нарымокой государственной селек
ционной станции Колпашевского района (суточный на
дой 14,2, прибавка по сравнению с прошлогодним пока
зателем 2,1 килограмма);

Скоблинской совхоза «Чулымский» Тегульдетекого рай
она (13,3 -плюс 1 килограмм);

Богословской колхоза имени XXII съезда КПСС Зы
рянского района (12,6 и 0,3);

Чемондаевской совхоза имени 60-летия СССР Чаинско- 
го района (12,5 и 1,4);

Туендатской колхоза «1 Мая» Первомайского района 
(12,5 и 1,1);

Красноярской совхоза имени XXI съезда КПСС Кожев
ник овского района (12,5 и 0,7);

Турунтаевской совхоза «Победа» Томского района (12 
и 1,3);

Молчановской совхоза «Молчановский» Молчановского 
района (11,7 и 0,2);

Старицинской совхоза «Старицинокий» Парабельского 
района (9,7 и 1,3);

Ларинской совхоза «Александровский» Александров
ского района (9,4 и 2).
; Коллективы ферм, которые отмечались ранее, исклю

чены из списка лучших потому, что допустили за неде
лю большое снижение продуктивности скота. Так, на 
Леботерском комплексе совхоза имени 60-летия СССР 
суточный надой упал на 700 граммов, а на Ломовицкой 
ферме колхоза «1 Мая» — на килограмм молока.

НАРАЩ ИВАТЬ З А КУП КИ
По оперативным данным 

облсельхозуправления на 
22 -июля, суточная продуй- 

. тивность молочного -стада в 
районах составила в килс-

Чаинский
Первомайский
Томский
Кривош еинский
М олчановский
К оллаш евский
Асиновский
Зы рянский
Ш егарский
К ож евниковский
Тегульдетский
А лександровский
К аргасокский
В ерхнекетский
П арабельский
Бакчарский
ПО ОБЛАСТИ

Хотя перелом наступил и 
валовый надой превышает 
прошлогодний показатель на 
12,7 тонны, обстановка про
должает оставаться тревож
ной. Особенно по продаже 
молока государству и его 
закупкам у населения. На 
прошлой неделе без види
мых на то причин упала 
продуктивность молочного 
поголо-в-ья в одиннадцати 
районах. Только Шегарский 
и Верхнекетский обеспечи
ли -минимальную прибавку. 
В чем же дело? Анализ по
казывает, что далеко не во 
всех хозяйствах с полной 
ответственностью подошли 
к организации зеленого кон-

граммах (первая колонка— 
в прошлом году, вторая — в 
нынешнем, третья — плюс 
или минус за неделю):

10,9 11 —0,1
10,6 10,9 - 0 ,3
9,8 10,4 - 0 ,2

10,5 10,4 - 0 ,3
10 10,3 - 0 ,2
10,1 10,3

9,8 10,1 _
9,8 10 - 0 ,1

10,2 9,8 +  0,1
9,2 9,5
9,5 9,4 - 0 ,1
9 9 - 0 ,3
9 8,3 - 0 ,2
7,9 8,1 +  0,2
8,5 8,1 — 0,1
8,4 7,7 - 0 ,2
9,8 9,9 - 0 ,1

вейера. Формально звенья 
готовят -и подвозят на лет
ние площадки зеленку. Но 
вопрос то:м, всегда ли она 
в достатке и -высокого «а-, 
чества.

Наша газета уже расска
зывала о том, как оператив
но перестроились в совхозе 
«Октябрь» Томского района. 
Когда многолетние травы не 
стали давать нужного- эф
фекта, там сменили, рацион. 
Утром начали косить на 
корм скоту горохо-овсяную 
смесь, а вечером — рапс. В 
результате спая был оста
новлен и надои начали ра
сти.

Репортаж СЛУЖБА
Сколько праздников было 

в пятницу у Вячеслава Си
дорова? Один? Два? Нет, 
пожалуй, все-таки три! Во- 
первых, производство iB 

первое офицерское звание — 
вот они, на плечах, новень
кие лейтенантские погоны. 
Во-вторых, диплом с от
личием, документ о высшем 
военно - техническом обра
зовании. Четыре года учи
лища были н е л е г к и м и .  
И, н а к о н е ц ,  с в а д ь б а .  
Именно в пятницу, пос
ле торжественной регистра
ций во Дворце бракосочета
ний, они стали с Наташей, 
студенткой педагогического 
института, мужем и женой... 
Счастливы молодые, безмер
но рад отец — водитель 
ПАТП-З Владимир Сидоров. 
Пожелаем и мы счастья но
вой семье.

А пока на плаце Томско
го высшего военного команд
ного ордена Красной "Звезды 
училища связи в четком 
строю зам-ерли зелено-голу
бые шеренги молодых лей
тенантов и ряды курсантов 
в защитного цвета мундирах 
— тех, кому через год или 
два-три тоже предстоит тор
жественный акт выпуска

...Для всех — и для тех, 
кто досыта хлебнул в свое 
время армейских щей, и 
для тех, кто не носил воен
ной формы, — строгая и 
торжественная церемония 
посвящения в офицеры все
гда волнующа. Вот грянул 
встречный марш, и, чекан
но печатая шаг, на правый 
фланг устремился началь
ник училища полковник 
В. И. Иванов. Он доклады
вает заместителю команду
ющего Краснознаменным 
Сибирским военным, окру
гом генерал-майору И. Ф. 
Лютикову о том?- что лич
ный состав училища готов 
к очередному выпуску сво
их питомцев. Представитель 
округа поздравляет новый 
отряд советских офицеров и 
желает им успешной служ
бы в войсках.

Начинается вручение дип
ломов. Молодых лейтенан
тов сердечно поздравляют и 
напутствуют генерал-майор 
И. Ф. Лютиков, секретарь 
обкома КПСС Р. М. Рома
нов, другие представители 
партийных, советских, ком
сомольских органов, ветера
ны Великой Отечественной, 
одевшие по торжественному 
случаю все свои регалии.

Сплав-85

Н А  О Б С К И Х  Р Е Й Д А Х
Весь лес, прибывающий с верховьев Кети, концентри

руется у нас в Тогуре. Судьба этой древесины во многом 
зависела от того, как поведет /себя река. Сейчас на Кети 
начался резкий спад воды, но нынче это нас не беспо
коит: практически весь лес выведен на Обь. Там в запа
нях собрано 100 тысяч кубометров.

Самая горячая точка — 
Пиковский рейд. Там надо 
по таежной речке допла- 
вить и отгрузить в баржи 
20 тысяч кубометров. Боль
ше тридцати человек заня
ты на сортировке и погруз
ке, поставлен плавучий 
кран. Времени у нас в об
рез, и люди трудятся, не 
считаясь ни с чем. Главное 
— не оставить в Пиковке 
древесину.

Сейчас на Оби баржи 
принимает один причал. 
Второй кран занят на от
грузке готовой продукций. 
Дня через три начнет дей
ствовать второй причал. Ра
бота осложняется острой не

хваткой плавучих! кранов. 
Нам приходится маневриро
вать имеющейся техникой. 
А для этого требуется вре
мя.

Больше всего нас беспоко
ит то, что к объемам, ука
занным в нарядах на по
ставку пиловочника, его не 
хватает 100 тысяч кубомет
ров. Все зависит теперь от 
леспромхозов, от их работы 
в летние месяцы. С конца 
июня два леспромхоза — Ка- 
тайтинский и Аслановский— 
специализированы на выпу
ске пиловочника. Теперь 
всем верхнекетским пред
приятиям сокращены пла
ны по заготовке крепежа, 
основной продукцией для

них определен пиловочник. 
За счет таких мер «Том- 
леспром» рассчитывает по
править положение, резко
увеличить ресурсы пило
вочника и обеспечить по
ставку его для переработки 
собственным предприятиям.

Нам нужно оперативно 
провести повторный сплав
леса по таежным речкам, 
усилить темпы по отгрузке 
древесины и не дать ей об
сохнуть. К речникам при- 
тензий нет — они выпол
няют договор о содружест
ве в соревновании. В целом 
план по поставкам древе
сины в сортиментах во вто
ром квартале перевыпол
нен, а всего вместе с хлы
стами поставлено свыше 
600 тысяч кубометров круг
лого леса.

А. ЛАВРИНЕНКО, 
главный инженер Кет- 

ской сплавконторы. 
К о л п аш ев ск и й  район

В цехе № 2 Т о м с к о г о  з а в о д а  
режущих инструментов немало рабочих, 
кто своим трудом завоевал уважение и 
признание у всего коллектива. Один из 
них — шлифовщик Сергей Павлович 
Курочкин, ежесменно выполняющий 
свою норму не ниже чем На 120 про
центов. И передовой рабочий не скры
вает своих приемов труда, а щедро де
лится ими с товарищами по цеху, бри

гаде. А иначе нельзя. Ведь весь кол
лектив бригады Ивана Михайловича 
Кучерова, в которой состоит и сам Сер
гей, идя навстречу XXVII съезду КПСС, 
взял обязательство выполнить годовой 
план к 27 декабря.

НА СНИМКЕ: С. П. Курочкин- и ра
ботницы бригады И. М. Кучерова—М. Д. 
Еценко и С. А. Иванова. •,

Фото Н. Потапова.

Как готовимся к зиме!

а м у с еТ р е в о г а  в С
ПОД УГРОЗОЙ — ВВОД НОВОЙ КОТЕЛЬНОЙ, А по 

СУТИ — СУДЬБА БОЛЬШОГО РАБОЧЕГО ПОСЕЛКА.

Нынче в Самусе зимовали 
плохо: было (разморожено 
общежитие профтехучили
ща, температура в домах 
РЭБ флота держалась в 
пределах 13—15 градусов. 
Чтобы сохранить тепло в 
жилых кварталах, руковод
ство предприятия пошло на 
крайние меры: от системы 
теплоснабжения была от
ключена часть производст
венных объектов. Что же 
случилось?

...Год назад генеральный 
подрядчик — СМП-735 тре
ста «Томсктрансстрой»—дол
жен был ввести в эксплуа
тацию новую мощную ко
тельную, предназначенную 
для обслуживания жилья, 
построенного с начала пяти
летки, а также вновь соору
жаемых объектов. - Котель
ная сдана не была, а ста

ренькая заводская обогреть 
весь этот комплекс была не 
в состоянии.

В 1985 году генподрядчи
ку оставалось освоить на 
стройке всего 223 тысячи 
рублей. Был определен оче
редной срок ввода: третий 
квартал. Прошел почти ме
сяц из него, однако...

Однако на сегодня освое
ние составило всего 35 ты
сяч. Это означает, что в 
нынешнем году работ на 
объекте фактически не бы
ло. Субподрядное СНМУ-769 
выделило лишь трех рабо
чих, в том числе одного спе
циалиста по обмуровке кот
лов. В начале августа этот, 
специалист закончит обму
ровку котла — первого из 
трех. А потом? А потом — 
зима на носу. Между тем 
ссылок на объективные тру

дности быть не может: за
казчик располагает полным 
комплектом необходимых 
материалов и оборудования. 
Не потому ли, что кивать в 
этой ситуации не на кого, 
представители генподрядно
го мостопоезда предпочита
ют вовсе не являться на 
объект — даже на планер
ки?

Сейчас в Самусе идет ин
тенсивная реконструкция 
тепловых коммуникаций. 
Капитальный ремонт трасс, 
замену лотков, создание 
промежуточных теплопунк
тов строго по графику ве
дут хозяева — работники 
РЭБ флота. Реконструкция 
требует больших затрат и 
предполагает подключение 
сетей к новому источнику 
тепла. Только будет ли он, 
этот источник? На запросы 
речников, жителей поселка 
трансстроевцы не спешат 
отвечать делом.

Л. СЕРДЮК.

НАЧИНАЕТСЯ С ПРАЗДНИКА
— От имени областного 

К|Оми1тета партии, исполко
ма областного Совета на
родных депутатов, всех то
мичей, — сказал на торже
ственном митинге Р. М. Ро
манов, — горячо и сердечно 
поздравляю выпускников с 
окончанием училища и по
лучением первичного офи
церского звания!

Р. М. Романов говорит о 
высокой миссии советского 
офицера, о славных боевых 
и трудовых традициях то
мичей, орденоносного учи
лища, которые в войсках 
будут свято хранить моло
дые офицеры. Он призыва
ет тех, кто еще овладевает 
нелегкой военной специаль
ностью, сполна использо
вать огромные возможности, 
которые дает Томск как 
крупнейший культурный и 
научный центр.

О святости нелегкого во
инского долга, о важности 
продолжения славных бое
вых традиций говорилось в 
приветствии министра обо
роны Союза ССР Маршала 
Советского Союза Соколова. 
Добрые напутствия прозву
чали в словах матери одно
го ид выпускников — А. И.

Березовской, в словах на
чальника училища. Свято 
хранить традиции старей
шего сибирского военно
учебного заведения от име
ни выпускников поклялся 
лейтенант Ю. А. Курников. 
Взволнованно прозвучали 
слова выпускника училища 
1945 года — Героя Советско
го Союза лейтенанта в от
ставке Н. Д. Ольчева.

К стеле, воздвигнутой в 
память о тех, кто пал на 
полях сражений, делегация 
молодых офицеров возлата- 
ет гирлянду. К небу летит 
щемящая душу мелодия 
шумановоких «Грез». Мину
ту молчания сухо отмери
вают щелчки метронома...

Наступает самая торжест
венная минута этого волну
ющего церемониала. На од
но колено опускается строй 
молодых офицеров, отдавая 
дань славному, овеянному 
ветрами фронтов боевому 
знамени училища — «Пер
вого ТАУ».

А потом были торжествен
ный обед, концерт, который 
дали для героев дня арти
сты Бурятского академиче
ского театра оперы и бале
та. До позднего вечера на 
улицах города можно было

встретить юных лейтенан
тов вместе с родителями, 
сестрами, братьями, жена
ми, невестами.

— Больше всего, — сказал 
выпускник, стипендиат им. 
А. Попова Александр Осо- 
вин, — хочу, чтобы наши 
традиции не забывались, 
чтобы и через год, и через 
десять лет из стен нашего 
родного училища в войска 
приходили технически гра
мотные командиры, умелые 
воспитатели и руководители 
воинов.

Что ж, выпуску есть чем 
гордиться. Пятьдесят три 
золотые медали и диплома 
с отличием. Стопроцентная 
успеваемость. Девяносто 
процентов спортоменов-раз- 
рядников — вот только не
которые цифры, характери
зующие нынешний выпуск.

Да, сегодня большой и 
торжественный день для 
выпускников, их родствен
ников, друзей, для всего 
личного состава училища. А 
завтра... Завтра начнутся 
будни военной службы.

И уедет в дальний полк
Взводный командир.
Много тородов, а долг —
Долг везде один!

Б. БОРИСОВ.

а
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Идеологическая работа: действенность и эффективность

Единый
политдень М еханизм  ускорени я

Доклад, с которым высту
пил на едином политдне на 
Томской сельскохозяйствен
ной опытной станции секре
тарь обкома партии А. С. 
Зарембо, вызвал вопросы и 
желание высказать свои 
мысли у многих ведущих 
специалистов станции, явля
ющейся, как известно, са
мым крупным в области 
центром прикладной сель
скохозяйственной науки.
Для этого коллектива нет 
более актуальной темы, чем 
ускорение научно-техниче
ского прогресса. Станция на 
базе ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко ведет разработку и 
внедрение эффективных ме
тодов и технологий для жи
вотноводства и растениевод
ства. Диапазон исследований 
широк — от промышленной 
технологии производства 
молока до воспроизводства 
почвенного плодородия и се
лекции льна-долгунца. Всего 
в настоящее время 19 тем. 
В трех отделах и одиннад
цати лабораториях занято 
около 100 человек, из них 
36 — научные сотрудники, 
в том числе 8 кандидатов 
наук.

Комплексную оценку дея
тельности станции дают про
изводственные достижения 
ОПХ, где в первую очередь 
внедряются новые разработ
ки. Это крупнейшее у нас 
хозяйство — 22,5 тысячи
гектаров сельхозугодий, 15,2 
тысячи гектаров пашни, пять 
с половиной тысяч крупно
го рогатого скота, 2,4 тыся
чи коров, И устойчивые ре
зультаты. Урожайность зер
новых — за 20 центнеров 
(22 за ряд лет). Картофеля 
получают около 200 центне
ров с гектара, зеленой мас
сы кукурузы — 360', много
летних трав на сено — 34
центнера. Ежегодно на зи-

нуждается в совершенствовании. Об этом, 
с сельским хозяйством говорили научные

о необходимости более 
работники станции.

прочной связи

мавку запасается 24—25 
центнеров кормоединиц на 
условную голову. Надой мо
лока на корову за прошлый 
год увеличился до 3.158 ки
лограммов. Показатели зна
чительно выше средне
областных, что в общем-то 
естественно. Но рост их 
(зерно, корма, молоко) за
медлился, а то и вовсе пре
кратился. При аналогичной 
ситуации по области не
вольно напрашивается вы
вод, что наука топчется на 
месте, не ищет более эффек
тивных решений, способных 
двинуть вперед сельскохо
зяйственное производство.

На политдне приводился 
пример иного подхода.

В Ленинградской области, 
природно-климатические ус
ловия которой близки к на
шим, семь совхозов объеди
нения «Ручьи» занимают 
15 тысяч гектаров пашни 
(по площади — Томское 
ОПХ), В головном хозяйстве 
на 1.650 коров приходится 
1.800 гектаров пахотных зе
мель. Корма готовятся из 
смеси рейграса, вики, овса и 
клевера с тимофеевкой. По
лучают по 3—4 укоса, в об
щей сложности от 250 до 400 
центнеров зеленой массы с 
гектара. Кукурузу не сеют, 
отдают предпочтение корне
плодам и окармливают ко
ровам в среднем по тонне 
на тонну молока. Надои при 
обычной технологии и бес
привязно-боксовом содержа
нии (ленинградцы применя
ют то и другое) превышают 
пять тысяч килограммов.

В Томском ОПХ кукуруза 
также вытесняется траво
смесями, как более качест
венным и питательным кор

мом. Впервые в этом году 
выращиваются корнеплоды 
по интенсивной технологии, 
с применением почвенных 
гербицидов. Специалисты 
станции в свое время пред
ложили узкорядный способ 
сева кукурузы — экономич
ный, не требующий между
рядных обработок ■ л потому 
широко принятый в хозяй
ствах области. Однако при 
таком способе получается 
некачественный силос, мал 
выход сухого вещества, Ja 
нынче на уплотненной поч
ве посевы к тому же плохо 
развиваются. В совхозе «Ни
ва» Кожевниксшского рай
она на йзреженных посад
ках обработали междурядья, 
и сходы растут вдвое быст
рее. В Томском ОПХ сейчас 
испытываются разные вари
анты размещения кукурузы, 
чтобы рекомендовать про
изводственникам наиболее 
оптимальный. Но, . как гово
рится, факт есть факт; 
слишком долго здесь отстаи
вали узкорядный способ, 
отгораживались от критики, 
что, впрочем, не мешало со
кращать у себя площади 
под силосной культурой...

Положение у станции до
вольно сложное. Входя в 
систему Сибирского отделе
ния ВАСХНИЛ, она должна 
пропагандировать его реко
мендации, разработанные 
применительно к условиям 
Новосибирской области и 
требующие дополнительной 
проверки и корректировки, 
прежде чем могут быть при
няты у нас. На деле этот пе
редаточный механизм не 
всегда срабатывает. Оправ
дание — все тот же природ
но-климатический барьер.

Не все ладно и с продви
жением в производство уже 
проверенных собственных 
идей и технологических ре
шений. В области, возмож
но, при облсельхозуправле- 
нии, должен быть штаб 
внедрения, который бы мог 
компенсировать отсутствие 
большой сельскохозяйствен
ной науки, создать обстанов
ку встречного движения, го
ворили участники единого 
политдня. По их мнению, 
станции нужен куратор из 
числа областных руководи
телей.

Одно из объяснений, по
чему станция существует 
больше «для себя», чем для 
области, в том, что много 
времени у руководства от
влекает опытно-производст
венное хозяйство. Это мно
гоотраслевое сложное про
изводство, и приходится по
вседневно заниматься теку
щими делами, за что спра
шивают в первую очередь,— 
надоями, заготовкой кормов, 
строительством... Не случай
но на политдне прозвучали 
вопросы, которые должны 
бы волновать производствен
ников, а не науку. Напри
мер, почему в Том
ском районе нет своего проф
техучилища? Вопрос по су
ществу — 'самый крупный 
район не имеет своей базы 
для подготовки механиза
торских кадров. А не хва
тает механизаторов — нет 
стабильности в работе на 
полях и фермах, что кос
венно отражается и на реа
лизации тематического пла
на станции.

Как выразилась заведую
щая отделом животноводст
ва А. А. Долматова. есть

шероховатости в отношени
ях ОПХ с опытной станци
ей. Слишком крупное хо
зяйство. Почему бы не соз
дать научно - производст
венное объединение с опре
деленными целевыми зада
чами? Это было бы в духе 
требований времени.

Конечно, дело не только 
в сложившейся структуре. 
О многом следует подумать 
руководству станции, чтобы 
она стала по-настоящему 
нужной сельскому хозяй
ству области, была для него 
не подспорьем, а ускорите
лем прогресса. Надо кон
чать с тихой замкнутостью, 
с таким положением, когда 
половина лабораторий не 
имеет хоздоговоров с произ
водственниками, а многие 
рекомендации запаздывают 
или не оправдывают на
дежд.

Пример с ленинградским 
объединением говорит о 
том, что сегодня нужны 
кормовые культуры, интен
сивные по технологии вы
ращивания и содержанию 
белка. Чем заменить ту же 
кукурузу? Кстати, такой 
вопрос был задан докладчи
ку, хотя ответ на него дол
жен содержаться в рекомен
дациях опытной станции. 
Ведь она занята поиском 
перспективных для области 
сельхозкультур.

Чтобы сделать шаг вперед 
на качественно новой осно
ве, коллектив станции дол
жен перейти от разработки 
прогрессивных технологий к 
интенсивным — и в  расте
ниеводстве, и в заготовке 
кормов. Как раз здесь не 
хватает области опережаю
щего задела.

Ю. ГРИШАЕВ.

Дело каждого 
коммуниста И РАЗУМОМ, И СЕРДЦЕМ

Приехал на днях к механизаторам, 
душа {порадовалась. Люди трудятся, не 
жалея сил. Сено получается хорошее, 
зеленое, душистое. Настоящее богатст
во. Нынче мы его в основном заготав
ливаем методом активного*- вентилиро
вания. Ведь хорошее сено—это хорошие 
надои зимой. Признаться, порадовал 
меня и разговор, состоявшийся тут же. 
Вижу, не один любуюсь сеном. Стоит 
неподалеку один из наших старых ра
бочих, мнет в руках травинки — про
веряет качество. Кажется, доволен.

— Видать, зря я, 
Виктор Сергеевич, про
тестовал, — улыбается 
смущенно. — Ишь как 
дело повернулось.

Действительно, по
томственный крестья
нин, • человек опыт
ный, болеющий за все 
душой, он сначала ка
тегорически был про
тив новшеств. Ссылал
ся и на дедов, и на 
прадедов, говорил, что 
надо заготавливать се
но с учетом вековых 
традиций, иначе все 
погубим.

Пришлось нам тогда ’ 
настоящий бой выдер
жать. Твердо уверен: 
в любом деле только 
тогда можно добиться 
успеха, когда обрета
ешь союзников, а не 
просто исполнителей. 
Особенно -если речь 
идет о внедрении но
вого. Не просто чело
веку в одночасье из
менить укоренившие,- 
ся взгляды на то, что 
провер:ено годами. «Это 
надо учитывать. И все 
же найти аргументы,, 
способы, чтобы убе
дить людей.

Разумеется, в запа
се всегда путь прика
зов: внедрять, дескать, 
и никаких возраже,- 
ний, Но у нас подоб

ный способ, не прак
тикуется, В прошлом 
году обсуждался воп
рос о применении ак
тивного вентилирова
ния на заготовке кор
мов и в парткоме, и в 
кабинете директора 
совхоза. Решили но
вый для нас метод за
готовки сена сначала 
опробовать в одном 
из отделений. Пусть 
результат за себя аги
тирует. В выборе от
деления разногласий 
не было — Карбышев- 
ское. Руководит им 
Виктор Кондратьевич 
Винтер, наш первый 
экспериментатор. Это
го человека не надо 
уговаривать. Если идея 
его заинтересовала, оу- 
лит хозяйству выгоду, 
значит, он сделает все, 
чтобы ее осуществить.

Так подучилось и с 
активным вентилиро
ванием. Виктор Конд
ратьевич сразу согла
сился. Заранее все бы
ло подготовлено. И 
нынче погода не балу
ет, а прошлым летом 
в июле совсем залива
ли дожди. Люди пе
реживали: что будет с 
кормами? Во многих 
хозяйствах вынужде
ны были главный упор 
сделать на сенаж. Та

кое положение сложи
лось и в отделениях 
нашего совхоза. Толь
ко в Карбышевском 
картина была другая. 
Сена здесь заготовили 
достаточно и, несмот
ря на постоянную сы
рость, хорошего каче
ства. Когда подводили 
итоги кормозаготовок, 
бывшие противники 
активного вентили
рования выступали 
уже как союзники. За 
опытом, советом обра
щались к В. К. Винте
ру: лучший способ
убедить — показать на 
примере1. Тогда было 
высказано предложе
ние, больше косить на 
сено, ведь теперь по
года не помеха До 
этого coBXoei заготав
ливал в основном се
наж и силос. Приваду 
для сравнения цифры. 
В 1983 году мы име- 
ли всего 150 тонн сена, 
нынче' планируем за
готовить 3.000 тонн. 
На сегодня уже. имеем 
более двух тысяч.

Результаты, обнаде
жившие в прошлом, го
ду, нынче, вдохновили 
еще больше. Конечно, 
ничто не делается да
ром, не получается са
мо собой. Во многом 
успешный ход кампа
нии определила тща
тельная подготовка к 
ней. Еще зимой запас
лись оборудованием, 
съездили за опытом в 
Чаинский район. По
говорили там не толь
ко с руководителями, 
но и с механизатора
ми. Учли их ошибки 
при переоборудовании 
комбайна «Ветерок», 
сделали по - своему.

Нынче готовим сено 
еще и под прессам. 
Способ хоть и не но
вый, но Не во .всех хо
зяйствах применяется. 
У нас с ним трудно'- 
стей не было, люди 
охотно откликнулись.

Я работаю в хозяй
стве сравнительно не,- 
давно. Но с радостью 
убедился: коллектив в  
совхозе замечатель
ный. С такими людь
ми любое, дело по пле
чу. Даже самое новое 
и нелегкое. Просто на
до не забывать совето
ваться, быть готовыми 
объяснить ситуацию 
доходчиво, так, чтобы 
человек понял не 
только разумом, но и 
сердцем. • Это обязан
ность партийного ра
ботника.

Нынче перед нача
лом кормозаготовки во 
всех отрядах механи
заторов побывали по
литинформаторы, аги
таторы йз числа спе,- 
циалистов. Очень к ме
сту оказалось их мо
билизующее сйово. И 
сейчас, в ходе ка!мпа- 
нии, механизаторы не, 
остаются без внима
ния.

Особое значение
придаем организации 
социалистического со
ревнования. Условия 
его были разработаны 
и обсуждены на собра
ниях заранее. В кол
лективах отрядов по
бывали руководители 
хозяйства, представи
тели общественных ор
ганизаций, экономи
сты. На все вопросы 
дали исчерпывающие 
ответы. Механизаторы 
четко представляют

теперь каждый пункт- 
условий соревнования. 
Итоги подводятся еже
дневно, и сведения 
сразу сообщаются в 
отряды. Не бывает 
случая, чтобы забыли 
поощрить передови
ка. Опыт лучших ста
новится достоянием 
всех, о нем рассказы
вают политинформато
ры, этому посвящает
ся выпуск боевых 
листков.

Добрый приме{р по
дают коммунисты. От
лично трудятся Вла
димир Константинович 
Луг, Василий Власо
вич Колесников. Каж
дую пятницу лучшим 
механизаторам вруча
ют вымпелы. Это по
ручение обычно вы
полняет кто-то из ру
ководителей хозяйст
ва, главных специали
стов. Кстати, должен 
отметить, что наши ру
ководители и специа
листы появляются на 
местах не только в 
торжественные момен
ты. В кабинетах ни
кто не засиживается. 
Пример такого отно
шения к делу подает 
прежде всего дирек
тор А. К. Винтер. Как 
бы ни был расписан у 
него день, а в поле, на 
людях его обязатель
но увидишь. Сейчас 
механизаторы трудят
ся допоздна, такой же 
рабочий режим у ди
ректора, секретаря 
парткома, других ру
ководителей и специа
листов. Нам кажется 
это правильным. Еже
дневное общение, с те
ми, кто создает кор
мовую базу,— лучший

способ влияния на лю
дей, лучший способ 
руководства.

Забота о механиза
торах продумана до 
мелочей. Мы, напри
мер, не ждем автолав
ку из района, загру
жаем: свою машину”
товарами и отправля
ем в поле. Любое, об
служивание проводим 
только в перерывах на 
отдых. Очень людей ” 
нервирует, когда рабо
та, как говорится, по
шла, а тут неожидан
ные гости. Еще зимой 
подбираем поваров. 
Работа у .них нелег
кая. Многие кандида
туры отвергаются. По
судите сами: устал
человек, а ему еще и 
борщ пересолили.
Один1 раз стерпит, 
другой — поедет до
мой обедать. Пока на
ша система' подбора 
поваров не подвела: 
механизаторы обеды 
хвалят.

Накануне заготовки 
'кормов в парткоме 
был утвержден комп
лексный план по иде
ологическому обеспе
чению кампании. Ос
новной графой шла 
пропаганда передовых 
методов труда. Это 
главная задача для 
■политинформаторов и 
агитаторов и сейчас. 
Ведь именно примене
ние передовой техноло
гии помогат хозяйст
ву успешно оправ
ляться с заданием.

В. ШЕЛУХИН,
секретарь парткома 

совхоза им. 50-летия 
СССР Томского 

района.

Что
противопоставить 
непогоде!

Холодная затяжная весна сдви
нула сроки посева сельскохозяй
ственных культур на однуедве не
дели. Не балует нас ясной, жар
кой погодой й лето. Отсюда — 
затягивание, созревания зерновых, 
особенно поздних сроков сева. 
Смириться с этим,— значит поте
рять в урожае. Поэтому необхо
димо искусственно ускорить про
цесс старения растений. Достига
ется это путем сеяйкации посе
вов.

Сенккация зерновых культур 
.проводится в стадии тестообраз
ной спелости зерна при его влаж
ности 45—50 процентов раствором 
аммиачной селитры из расчета 20 
килограммов на 100 литров воды 
на гектар. Для улучшения проник
новения ионов аммония в продук
тивные органы пшеницы в раст
вор аммиачной селитры добавля
ют 15—20 граммов аминной соли 
2.4Д. Если обработка посевов про
водится после дождя, то доза ам
миачной 'Селитры! увеличивается 
до 45—60 килограммов на гектар.
Сени кашпо посевов лучше делать

По следам наших выступлений

утром или вечером, при неболь
шом ветре. В пасмурную погоду 
можно работать в течение всего 
дня.

Влияние обработки становится 
.заметным внешне на третий—пя
тый день: на стеблях появляются 
светлые, пятна, подсыхают, и скру
чиваются концы листьев. С этого 
момента и начинается снижение 
влажности зерна. Посевы созрева
ют на 7—10 дней раньше, чем не
обработанные. Севикация снижа
ет влажность зерна на 5—6 про
центов. При этом улучшается их 
качество: увеличивается абсолют
ный вес, повышается содержание 
белка и клейковины, улучшаются 
семенные достоинства. На обрабо
танных посевах количество спе
лых семян возрастает до 85—88 
процентов.

Результатами опытов, проведен
ных в совхозах «Заря», имени 
Свердлова, в ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко, установлено, что на 
контрольной деляне число спе
лых зерен составило 6ft процен
тов, а на обработанной — 88,3.
Влажность зерна была соответст
венно 38 и 35 процентов, содержа
ние азотд,—1,77 и 2,1. Сеникацию 
посевов зерновых в первую оче
редь необходимо провести на се
менных участках, а также на по
севах, где ожидается хороший 
урожай.

Для сеникации картофеля при
меняют 30-процентный раст
вор двойного суперфосфата с до
бавлением 10—15 граммов герби
цида, Готовят раствор заранее, а 

’ гербицид .добавляют непосредст
венно в бак опрыскивателя, Нор-

«ЕСЛИ.ВАМ 
НЕ НРАВИТСЯ...»

Публикация, в которой 
шла речь о .плохом обеспе
чении транспортам работни
ков Томского управления 
к Сибтехмонтажа », напеча
танная в мае, обсуждена на
совещании в объединении

« Томе кавтотранс ».
Как сообщил заместитель 

начальника объединения 
А. В. Бондарь, начальнику 
пассажирского автотранс
портного предприятия № 2 
Г. Н. Беркетсву указано на 
необходимость улучшить об
служивание работников уп
равления. В ПАТП № .2 из

дан приказ, где за плохой 
контроль за работой автобу
сов начальнику отдела экс
плуатации объявлен выго
вор.

«ДИРЕКТОРСКАЯ
ОПЕКА»

Сообщаем, что факты, из
ложенные в корреспонден

ции «Директорская опека», 
опубликованной в газете 
«Красное знамя» 6 июня, 
подтвердилис ь.

За беспринципное отноше
ние к нарушителям трудовой 
дисциплины и грубое нару
шение трудового законода
тельства директору совхоза
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Новый радиоволновый изм еритель тол
щин создан сотрудниками научно-исследо
вательского института ' м еханики и ф изики 
и каф едры  физики твердого тела Саратов
ского государственного университета.

Качество многих изделий, результаты  
технологических процессов зависят от со
блюдения точности, толщ ины покры тия ме
таллами и диэлектрикам и . Для измерения 
толщ ины п окры ти я в некоторых случаях 
вы нуж дены  были прибегать к частичному 
разруш ению  изделия.

Принцип работы  нового прибора основы 
вается на способности полупроводников 
бы ть одновременно и генераторам и радио
волн, и прием никам и их отраж ения. Изме
рение толщ ин происходит следую щ им об
разом: радиоизлучение, проникнув через 
диэлектрик, отраж ается  от м еталла, теряя 
при этом  часть своей мощ ности. Величина 
этих потерь и д ает  основания для выво
дов о толщ ине слоя. Причем измерения

можно производить с точностью  до доли 
микрона.

Использование опытных образцов этого 
прибора только на одном предприятии да
ет в год 300 ты сяч рублей экономии. Та
кие приборы м огут применяться в р азл и ч 
ных отраслях  народного хозяйства — сте
кольной, элентронной, маш иностроительной 
промыш ленности, а такж е в научно-иссле
довательских учреж дениях. На прибор по
лучены  2 авторских свидетельства, он удо
стоен серебряной медали ВДНХ СССР.

НА СНИМКЕ (слева направо): группа
создателей прибора — старш ий препода
ватель каф едры  физики твердого тела СГУ 
A. IB. Скрипаль, инж енер каф едры  С. Б. 
Вениг и заведую щ ий кафедрой Д. А. Уса- 
нов измеряю т толщ ину слоя алю миния на 
поверхности зеркала. Фото В. Скиданова.

(Фотохроника ТАСС),

Крепить дисциплину труда

РАЗЫГРАЛ ШУТКУ?
Как заместитель директора по кадрам и быту Асиновского 

леспромхоза Я. В. Моисеев написал в газету письмо от имени 

прогульщиков. И оказалось, что администрация н е  знает 

своих прав и обязанностей.

КАК ПРИБЛИЗИТЬ СОЗРЕВАНИЕ ХЛЕБОВ
С е н и к а ц и я  п о с е в о в  з е р н о в ы х  к у л ь т у р  и к а р т о ф е л я — 

и с п ы т а н н о е  с р е д с т в о  п о в ы ш е н и я  у р о ж а й н о с т и
ма расхода жидкости 200—400
литров иа гектар, Время прове
дения обработки—за 1,5—2 недели 
до уборки картофеля. Положи
тельное влияние заключается в 
том, что раствор обжигает неж
ные, верхушки побегов, не повреж
дая взрослые листья и стебли.

Сеникацию этой культуры луч
ше проводить наземными опрыс
кивателями вентиляторного типа 
«ОВТ-1А» и другими. Посевы зер
новых обрабатывают- с самолетов 
сельскохозяйственной авиации. 
Правила организации авиахими- 
чеюгеих работ такие же, как и 
при обработке посевов гербици
дами.

Т. АНДРИЯНОВА,
начальник отдела станции хи

мизации.

имени XXII съезда КПСС 
В. А. Федосову приказом
по управлению сельского
хозяйства Объявлен строгий 
выговор.

Н. ЦАЛКО, 
начальник управления 
сельского хозяйства Ко- 
жевниковского райис

полкома.

Человек, чувствующий се
бя виноватым перед людьми, 
старается держаться в те
ни, быть незаметным (и это 
вполне естественное чувст
во). Но вот совсем не ти
пичный случай:

«К вам обращаются рабо
чие Асиновского" ЛПХ объе
динения «Томлеспром», до
пускающие прогулы, свя
занные с пьянкой, В. И. 
Блиэгарев, А. С, Блинов и 
В. Н. Никулин».

Так начиналось письмо в 
редакцию. И невольно поду
малось: надо же дойти до
такой жизни, чтобы самих 
себя называть пьяницами 
да еще предъявлять общест
ву претензии.

«Мы просим вас разъяс
нить -нам: правильно или нет 
администрация уменьшает 
нам отпуска на число со
вершенных прогулов?»

Дальше идут скрупулез
ные подсчеты прогулов. Вот 
ведь чудеса — не скрывают 
их, не стесняются, а учиты
вают сами, чтобы можно 
было потом «права качать»!

«Я, В. И. Блиэгарев, по
ступил -на работу в леспром
хоз в мае 1984 года, а в ап
реле, 1985 года мне дают 
очередной отпуск продолжи
тельностью в 24 рабочих 
дня. Но уменьшают его до 
12 рабочих дней, ссылаясь 
на то, что у меня были про
гулы: в июле 1984 года — 
3 дня, августе — 1, сентябре 
— 4, в январе 1985 года — 
3 дня, феврале — 4. Всего 
15 дней прогулов. А я счи
таю, что мне должны 
уменьшить отпуск всего на 
7 дней, так как в текущем 
году, 1985-м, я прогулял 7 
дней. Прошу дать ответ». ~

Вот ведь какой пошел 
прогульщик — все называет 
своими именами, все учиты
вает да еще, и требует. 
Письмо пришло из поселка 
Минаевка — центра Аси
новского леспромхоза. Захо
телось посмотреть на... Вер
нее, не с ними хотелось по
говорить, а с их земляками. 
Как те относятся к злост
ным нарушителям трудовой 
дисциплины. У входа в кон
тору леспромхоза внимание 
привлекли такие сообще
ния:

«За появление на рабочем 
месте в нетрезвом состоянии 
электросварщик Тургайского 
ЛЗП В. И. Соколов оштра
фован на 50 рублей адми
нистративной комиссией 
Минаевского сельского Со
вета».

«За появление на улице 
села М.инаевки в состоянии 
алкогольного опьянения сле
сарь Анищенко И. Н. ош
трафован на 30 рублей».

Авторы необычного пись
ма в редакцию действитель
но живут в Минаевке. В. И. 
Блиэгарев работал кочега- 
гом в... школе. Теперь сан
техник в леспромхозе. Се
мьи нет. Он еще поскром
ничал в письме. В январе у 
него было 4 прогула, не ос
тались «неотм!еченными» 
март,- апрель, май. Он ли
шен премии за выслугу лет.

Но если В. И. Блиэгарев 
•приезжий в Минаевке, то 
А. С. Блинов доморощен
ный. Он — электрик. Воз
раст — немногим больше 
тридцати. Родители его 
здешние. Кто знал его по 
школе, вспоминают, что он 
прекрасно учился по мате
матике. даже ездил в Но

восибирск в Академгородок. 
Потом был хозстипендиатом 
леспромхоза в Томском ле- 
сотехникуме. Но на жиз
ненном пути молодого чело
века неодолимой преградой 
встала водка. Теперь чис
лится электромонтером в 
Минаевке. В апреле его по
ведение разбирали .. на засе
дании цехкома профсоюза, 
переводили на нижеоплачи- 
ваемую работу, уменьшили 
отпуск на число прогулян
ных дней...

В. Н. Никулин тоже ми
наевский... Тоже возраст не
многим больше тридцати. 
Был уже, в лечебно-трудо
вом профилактории... Про
гулы были в январе, марте, 
апреле, мае. Лишен премии 
за выслугу лет.

Какую же эти люди пре
следовали цель, садясь пи
сать письмо в редакцию? 
Вот этот вопрос я и задал, 
когда в кабинете, директора 
Асиновского ЛПХ А. Н. 
Конкина собрались предста
вители администрации и об
щественных организаций 
предприятия. И вдруг про
звучал неожиданный ответ:

— Это письмо написал я!
Все с недоумением обер

нулись в сторону говорив
шего заместителя директора 
леспромхоза по кадрам и 
быту Я. В. Моисеева. Полу
чилась своего рода немая 
сцена, как в известной пьесе 
Н. В. Гоголя.

— Почему? Зачем?.:
Письмо изложено от име

ни троих прогульщиков и 
даже, в конце орртинала 
изображены их подписи!

— Они (прогульщики) 
крайне недовольны, — опус
тил глаза Яков Васильевич. 
— Говорят, что если отпуск 
дается в этом году; то и 
прогулы высчитывают за 
текущий год...

— Если вы сами несведу
щи в этом вопросе, то за 
консультациями-то обраща
лись к  знающим?

— Обращался к районно
му прокурору.

— И что же?
— Он сказал, что можем 

полностью лишить дополни
тельного отпуска, положен
ного по льготам лесозагото
вителям. А вот с очередным 
отпуском мне так и непо
нятно....

Пригласили главного бух
галтера леспромхоза В. П. 
Савочкину. Мнение ее было 
однозначным:

— Прогулы высчитывают
ся за все проработанное, 
время с момента предыду
щего отпуска.

Тогда Я. В. Моисеев при
нялся листать первый но
мер за прошлый год Бюл
летеня Госкомитета СССР 
по труду и социальным во
просам. Там, как говорят, 
черным по белому было от
печатано: «Отпуск уменьша
ется за тот рабочий год, в 
котором допущены прогулы, 
независимо от времени ис
пользования отпуска».

А вот как быть с допол
нительным отпуском, кото
рый дается в три года раз? 
За весь период высчитывать 
или. только за тот год, ког
да этот отпуск дается? На 
ату тему у главбуха с заме
стителем директора тут же 
началась дискуссия...

А мы пока1 посмотрим, 
как обстоят дела с трудовой 
дисциплиной .в Асиновском 
ЛПХ. В прошлом году здесь

было почти 400 нарушите
лей дисциплины и допусти
ли они 914 дней прогулов.
А как нынче за полуго
дие? Уже 551 человеко
день! То есть в среднем на 
месяц приходится больше 
90 прогулов. Если в лес
промхозе с таким размахом 
будут и дальше гулять, то 
окажется, что на предприя
тии ежедневно не работают 
4 человека.

— Это же целая бригада 
плотников, — удивленно 
протянул А. Н. Конкин. — 
Она может за лето две ко
робки двухквартирных до
мов построить!

А что же потерял лес
промхоз из-за прогулов? По 
подсчетам экономистов вы- 
Щло, что за шесть месяцев 
потеряно почти на 13 ты-, 
сяч рублей, товарной ' про
дукции и недовезли 900 
кубометров древесины. Но 
ведь это в среднем. А 
сколько на самом деле? Кто 
подсчитает нанесенный кол
лективу морально-психоло
гический урон?

Пока в леспромхозе мало 
что делают по укреплению 
трудовой дисциплины, орга
низованности и порядка. 
Считают заслугой, что ад
министративная комиссия 
Минаевского сельсовета вы
ехала на Тургайский ЛЗП 
и. на месте разобрала слу
чаи пьянства, что бытовые 
услуги прогульщикам пре
доставляются по ценам, ко
торые на 50 процентов вы
ше обычных в леспромхо
зе. Решили пригласить в 
кабинет директора самых 
злостных нарушителей дис
циплины и в присутствии 
представителей обществен
ных организаций «вос
питывать» их. Назвали не
сколько фамилий, и все эти 
люди сказались из числа 
тех, кого не перевоспитали 
даже в ,местах_ заключения. 
Показали обширный список 
мероприятий иэ 31 пункта, 
обсужденных и принятых 
на расширенном заседании 
парткома леспромхоза.

В Минаевке нет сегодня 
даже клуба. Йернее, есть 
развалюха, построенная еще 
в 30-х годах и списанная с 
баланса предприятия. Кино 
кое-как там еще крутят.

" На строительство нового 
здания надо деньги, — гово
рит директор. — Я был у 
заместителя начальника 
«Томлеспрома» Г, п . Ней- 
фель(ца. Ответили: может 
быть, в... 1987 году появятся 
средства. Написал письмо в 
Асиновокий горком КПСС. 
Старый ремонтировать не
возможно. Что-то надо де
лать!

...Но вернемся к разгово
ру по письму в редакцию. 
Поступок Я. В. Моисеева 
пусть останется на его со
вести. Тут дело в другом. 
Оказывается, люди, Но сво
ей занимаемой должности 
обязанные укреплять дис
циплину и порядок, до сих 
пор не знают как следует 
своих прав и обязанностей! 
Кто же их «просветит»? 
Может быть, отдел органи- , 
зации труда и заработной 
платы «Томлеспрома»? Или 
Томский обком профсоюза 
рабочих Лесбумнревпрома? 
Или лучше им .соединить 
свои усилия, подключив со
ответствующие силы г. Аси
на?

п .  к о л о т о в к и н
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Огонь вечной славы
Трудная судьба у  этой ж енщ ины, В августе 1941 го- 

щ; & да под Великими Луками погиб ее муж, ком иссар 179-й 
. " J * Литовской стрелковой дивизии М. В. Удалов. Мстить за

^  отца пошел на фронт сын комсомолец Коммир. Несмот-
^  ря на то, что ему не было еще семнадцати лет, он до

бился, чтобы его приняли в Днепропетровское артил
лерийское училищ е, эвакуированное в Томск, закончил 
его и летом 1944 года был на фронте. Погиб Коммир 
Удалов 31 января 1945 года при освобождении Латвии.

Екатерина Михайловна Удалова бы ла в годы войны 
начальником клуба Томского военного госпиталя, сек
ретарем  партийной организации. За самоотверж енны й 
труд имеет правительственны е награды . Сейчас она 
член Советского районного совета ветеранов, ведет 

больш ую  патриотическую  работу среди молодежи.
Коммира Удалова вклю чила в свой состав бригада 

отделочников Г. Н. Лысенко из СУ-12 «Химстроя», а 
М. ВГ Удалова — Комсомольске - молодежная бригада 
А. Н. А ндреева с завода крупнопанельного домостроения 
Томского домостроительного комбината. Заработок на 
их имя перечисляется в Фонд мира. £ катерина Михаи

ловна очень благодарна строителям, гордится, что ее 
муж и сы н  вновь сраж аю тся за  мир.

Публикуемые воспоминания о сы не, поисках его мо- 
гиль, написаны  Екатериной Михайл° вн^ в 0 К Ш0Н0В.

Д О Р О Г А

К
В 1945 ГОДУ, накануне 

дня рождения сына, в 
мой дам. пришло горь

кое извещение: «Ваш сын, 
младший лейтенант Удалов 
Коммир Михайлович, 1926 
года рождения, в боях за 
социалистическую Родину, 
верный воинской присяге, 
проявив геройство и. муже
ство, пая смертью храбрых 
31 января 1945 года. Похо
ронен с отданием всинрких 
почестей в Латвийской ССР, 
в местечке Дуники, запад
нее 300 метров».

Когда я получила это из
вещение, то дала себе клят
ву ' побывать на могиле сы
на. Боль рвала мое сердце.

Коммир рос жизнерадост
ным юношей, с душой, от
крытой всему доброму, лю
бил природу, цветы, хоро
шо играл на фортепьяно, 
немного на скрипке, мечтал 
стать композиторам. Но 
больше жизни, любил Роди
ну. В какие только инстан
ции он не писал заявления 
с просьбой отправить на 
фронт добровольцем! Ото
всюду шел отказ: молод. А 
сын не отступал, упорно до
биваясь своего.

В щколе сн был одним из 
лучших учеников и первых 
общественников. Комсомоль
цы избрали его своим во
жаком,, комсоргом. Он и 
пионервожатый, и редактор 
стенной газеты. Ходит на 
разгрузку вагонов, ездит на 
заготовку дров, в колхоз ко
сить сено. За один год за

канчивает два класса и, по
лучив аттестат с отличием 
за десятилетку, поступает в 
университет. Учится и одно
временно самостоятельно 
изучает военное дело, гото
вит себя к предстоящим бо
ям.

Командующему 22-й армией, 
в которую  входила дивизия, 
где сраж ался и погиб отец, 
Коммир писал: «Хочу отомстить 
за отца. Хотя мне тольно 16 
лет, я с  честью  оправдаю  зв а 
ние бойца Красной Армии. Я 
обязую сь четко и беспреко
словно вы полнять приказы  
своих командиров, и, если они 
будут связаны  с моей см ер
тью, я, не колеблясь, буду их 
вы полнять... Знаю  винтовку, 
ручной пулемет, пистолеты  и 
гранаты . Недавно изучил ав 
томат ППД и сам озарядную  
винтовку Токарева. Знаю  стро
евой Устав РККА».

Но не помогли просьбы. И 
вдруг ему пришла мысль 
поступить в Днепропетров
ское военное училище, эва
куированное в Томск. За
кончить его и — на фронт. 
Три раза начальник учили
ща отвечал Коммиру отка
зом. На четвертый раз Ком
мир положил ему - на стол 
такое заявление:

«Горя местью к наглым 
захватчикам , которы е сеют на 
полях наш ей стран ы  'смерть и

разруш ения, горя местью за 
гибель своего отца — полно
вого ком иссара Удалова М иха
ила В асильевича, прош у Вас 
зачислить меня в Ваше учили
ще... По окончании его хочу 
отомстить за  все».

Начальник училища отве
тил, что -он будет принят в 
военное училище только с 
согласия матери. В тот же 
день Коммир пришел ко 
мне в госпиталь. В это вре
мя я  проводила с. выздорав
ливающими солдатами и 
офицерами политинформа - 
цию. Коммир ждал, он был 
очень возбужден, «Я при
шел к тебе как к коммуни 
сту. Ты ручалась за м^ня, 
давая мне рекомендацию, 
когда я вступал в комсомол. 
Об этом, мама, я всегда по 
мню. Я добился, меня при
мут в училище. Сейчас все 
будет зависеть только ст 
тебя, мама».

Я дала согласие.
На ф ронте сын стал истре

бителем танков. Он писал: 
«Там, где стоим мы, ни один 
немецкий танк  не проходит. 
Дорогая мамочна, я  сильно 
прош у, обо мне не беспокой
ся, все нончится благополучно, 
и я к тебе вернусь. Я знаю 
это. Уверен. Это будет».

Коммир не дошел до По
беды, но знамя, водружен
ное над рейхстагом, нес и 
он.

Г ИБЕЛЬ сына сильно 
подорвала мое здоро
вье. Крепилась изо 

веек сил. Но, когда через год 
принесли пакет и из него' 
выпали документы, облитые 
кровью Коммира, сердце 
окаменело. Меня парализо
вало. Врачи и благородный, 
чуткий человек — свекровь 
Матрена Михайловна помо
гли встать на ноги. В за
писной книжке я оделала 
запись: «Дорогой сын, я
.вернулась к жизни, к тру
ду. Скоро совсем, окрепну и 
приеду к тебе на могилу».

Но поездка моя отклады
валась и откладывалась. 
Врачи категорически запре
тили выезд за пределы го
рода... А потом надолго сле
гла в постель свекровь. Ос
тавить одну я ее не могла. 
А тут еще успокоил брат, 
Иван. Дорога, по которой он, 
с товарищами шел на лик
видацию остатков фашист
ских банд, привела к 
могиле сына. Брат уверял 
меня, что могила сохранит
ся, так как есть .надпись — 
фамилия, имя, отчество и ' 
год рождения сына. Он про
сил отложить поездку до 
выздоровления.

В январе 1960 года я ре
шила, что здоровье мне по
зволяет отправиться ,в даль
ний путь, и поехала в Лат
вию, чтобы поклониться сы
ну и дату смерти — 
31 января — отметить

имя моего сына. Упала я на 
эту могилу: «Мой милый
мальчик, дорогой сынок, ра- 
зы снала тебя, приехала, что
бы припасть сердцем к твоей 
могиле и сказать тебе, что 
горжусь тобой. Ты прожил 
очень короткую  ж изнь, но 
прожил честно, как  и подоба
ло номсомольцу-ленинцу».

Позднее, я побывала на 
могиле сына еще раз. Уче
ники второй Приекулвской 
школы, пионеры отряда, ко
торый носит имя К. Удало
ва, пригласили меня в го
сти. Поезд в .Приекуле при
был в 4 часа утра, было сов
сем темно, но комсомольцы 
встретили меня с цветами. 
В школе днем пионеры по
строились на торжественную 
линейку. После сдачи, рапор
та преподнесли мне цветы 
и подарили книгу, много су
вениров. Потом, повели меня 
в свой класс, где состоялась 
задушевная беседа.

Мы сразу сдружились и 
разговаривали так, как буд
то знали, друг друга давно.

В День Победы на клад
бище состоялся торжествен
но - траурный митинг. Вы
ступали руководители пар
тийных, советских и комсо
мольских организаций. И 
мне предоставили слово. Бы
ли залпы салюта. Играл ду
ховой оркестр. У могилы 
сына стояли комсомольцы и 
пионеры. Было много наро
ду Много ж и в ы х  цветов.

на ею могиле. Но в .Лие. 
пае мне сообщили, что 
по спискам горвоенкомата, 
принятым от бывшего Цри- 

■ екульского райисполкома и 
райвоенкомата, значится в 
числе погибших и. захоро
ненных Удалов Н. М., а не 
Удалов. К. М...

Меня привезли на Прие- 
кульекое братское кладби
ще, а могилу сына найти не 
■могли. Вернулась в Томск в 
тяжелом настроении. Нача
лись мучительные поиски. 
Нуда я только ни писала!

В августе I960 года поеха
ла в Министерство обороны. 
Там получила подтвержде
ние. что сын погиб в Даянии 
и похоронен в местечке Ду
ники. Снова направилась з 
Лиепаю. С военкомом по 
ехали туда, где. погиб сын, 
решили поговорить с мест
ными жителями. Одна по
жилая латышка сказала: «Я 
видела, как с почестями 
хоронили молодого офицера. 
Он был еще совсем .маль
чик/. И указала, где, была 
могила. Место совпало с ко
ординатами, указанными в 
похоронной.

Земля здесь была распа
хана. Вскоре подошел ста
рик-латыш. Оказывается, он 
в 1948 году из одиночной 
могилы перенес останки сы
на в братскую могилу око
ло хутора. Тюлики, но моти- 
ды уже не, было и там: ос
танки погибших воинов, как 
оказалось, все же перенесли 
на Приекульское кладбище.

И вот я снова приехала сю 
да ;уже в сопровождении лю 
дей, ноторые помогали вести 
поиск. На одной йз братсних 
могил увидела на м ем ориаль
ной доске выбитые золотыми 
буквами имена тех, кто отдал 
свои ж изни за  Родину. Я ркие 
лучи солнца вы свечивали и

Возложила и я свои цветы. 
Опустилась на колени, по
сыпала на лютлу сына зем
лю, которую привезла с его 
родины. Взяла горсточку 
земли и с его могилы.

Со многими очень хоро
шими людьми познакоми
лась в городе Приекуле. 
Много новых друзей появи
лось у меня.,

В ТОМСКЕ меня ждала 
большая почта. В од
ном из писем сообща

лось, что еще один пионер
ский отряд стал бороться за 
право носить имя Коммира 
Удалова.

По приезде на другой день 
я отправилась в универси
тетскую рощу к памятнику 
'погибшим воинам. Читаю 
надпись:

«Бессм ертная пам ять и сла
ва нашим товарищ ам  — сту
дентам , научным работникам, 
рабочим и служ ащ им Томского 
университета, отдавш им ж изнь 
за  Родину на полях сраж ений 
в годы Великой Отечественной 
войны». На мемориальной до
ске выбиты их имена, среди 
которы х имя моего сына 
Коммира.

Сын не забыт, многие ре
бята хотят походить на не
го, свои отряды назвали его 
именем. В школьных музе
ях есть посвященные ему 
стенды, хранятся письма сы
на. А ученики. 12-й школы 
г. Томска, в которой учил
ся Коммир, писали сочине
ние: «Жизнь, ты помнишь 
солдат, что погибли, тебя за-- 
щищая?» Они писали о под
виге. моего Коммира.

Е, УДАЛОВА, 
член КПСС с 1940 года, 

ветеран труда.

НА СНИМКЕ: Е. М. Уда
лова с сыном Коммиром. 
Фото 1944 года.

По материалам судебной практики

П о в а р  с . . .  т я ж е л о й  с у м к о й
Повседневно советский человек пользуется благами 

коллективного труда. iB действии основной экономиче
ский закон социализма 1— наиболее полное удовлетворе
ние потребностей каждого труженика на основе укреп
ления, сбережения и приумножения общественной соб
ственности. И ради пополнения нашего национального 
богатства честно и добросовестно трудится абсолютное 
большинство советских людей. К сожалению, встречают
ся еще люди, которые не только не берегут наше коллек
тивное достояние, но и подчас готовы поживиться за 
счет общественного стола...
Областная газета «Крас- бухгалтер совхоза Ы.. Ш.

ное знамя» рассказала о Жаркова, почему имея
бывшем плотнике совхоза фарш, повара вновь в

Томского района получают со оклада по Ы>-« Родина»
А. Гаврилове, который вос
пользовался бесконтрольно
стью работников отдела кад
ров Томского лесопромыш
ленного комбината, есетруд-

70 килограммов мяса. Зато 
каждую пятидневку посе
щала столовую, участвова
ла в застольях, которыми 
отмечались передачи мате- 

Глав-ников паспортного отделе- риальных ценностей 
нил Шетаракого РОВД и су- ный бухгалтер совхоза 1. Ф. 
ме!л стать на восемь лет '«стар- Соломина не контролирова- 
ше». Он незаконно получил ла работу Жарковой. В та- 
около 3 тысяч рублей пен- кой обстановке Лунева и 
сии Судебная статья о мо- Орешнюк беспрепятственно 
шеннике называлась «Как похищали продукты пита- 
«состарился» Гаврилов». Суд ния со склада, приев айв ал и 
определил ему 5 лет лише- деньги, обманывали рабо-
ния свободы с конфиокаци 
ей имущества. Закон строг 
к тем,1 кто посягает на со
циалистическую собствен
ность. Но расхитителям ней
мется.

чих и служащих.
И только с приходом бух

галтера Банновой была соз
дана комиссия. Выявили 
большую недостачу. Кор
мушка для поваров превра-

Несколько лет. весело жи- тилась в ловушку, 
лось старшим поварам сов- Дело расхитительниц бы- 
хоза «Россия» Л. П. Луне- ло рассмотрено на выездном 
вой и В. Л. Орешнюк. Каж- заседании Шегарского рай- 
дую пятницу они передава- енного народного суда в 
ли друг другу подотчет, клубе села Маркелова. Лу
зная о недостаче ценностей нева и Орешнюк приговоре
на 1.046 рублей. Они окры- ны к  двум годам эаключе- 
вали ее, показывая на ос- ния с лишением права на 
татке около 200 килограм- пять лет занимать должно- 
мов мясного фарша, И ни сти, связанные с матери- 
ралу не. заинтересовалась альной ответственностью.

Было вынесено частное 
определение в адрес адми
нистрации, народных конт
ролеров, общественности
совхоза. Многие в селе зна
ли, что передачи материаль
ных ценностей сопровожда
ются пьянками до полуно
чи, а повара, уходя домой, 
уносят тяжелые сумки. Но 
никто не остановил их.

Далеко не всегда берут 
за руку мелких расхитите- 
лей-несуиов. С, пищекомби- 
ната они несут варенье, га
зированную воду, с хлебоза
вода — выпечку, с пред
приятий общепита — булоч
ки, маргарин и даже бума
жные салфетки. А из столо
вой орса «Союзтамскмелио- 
рации» Н. Кондратьева и 
М- Пономарева выходили с 
сумками, набитыми горо
хом, банками с кр'асными 
помидорами, маргарином... 
Народному суду эти воровки 
объясняли, что в магазин 
им ходить некогда, вот они 
и берут, «делятся», так ска
зать, «по-братски» с уча
щимися сельского профес
сионально - техничес к о г о 
училища № 7. Суд оштра
фовал каждую из них на 
сто рублей. Но, думается, 
администрация орса «Союз- 
томакмелиорации» заменит 
столь «занятых» работников 
на честных и добросовест
ных. Пора подать голос на
родным контролерам и то-, 
варищеским судам как в 
столовой орса, так и .в дру
гих организациях района.

Вор-несун труслив, он как 
огня боимся не только суда 
товарищей, но и всякого че

стного • человека, который 
встанет у него на пути. 
Именно так поступила на
родный контролер районной 
больницы С. В. Буэль, ког
да увидела повара М. Шпа- 
кову с полной сумкой про
дуктов. Она попросила по
казать содержимое. В сумке 
оказалось 4 килограмма мя
са, по килограмму сахара и 
сыра, конфеты «Ласточка», 
чай... Всего на 15 рублей. 
Как невозмутимо объяснила 
Шпакова, сыр она взяла 
для... кота, конфеты—внуч
кам, мясо — для празднич
ного стола. Все заранее раз
ложено по «полочкам», на
столько привыкла Шпакова 
пользоваться общественным 
столом, как своим личным...

Шпакову мы подвергли 
штрафу на 100 рублей. Ее 
поступок рассмотрен иназа- 
седании товарищеского суда 
коллектива районной боль
ницы. Товарищи резко осу
дили Шпакову, не . постес
нявшуюся воровать у боль
ных...

Судебная практика убеж
дает: из года в год хищения 
сокращаются. И все же они 
совершаются, особенно мел
кие. Полный успех в борь
бе с ними обеспечат нефор
мальное отношение, непри
миримость к этому социаль
ному злу самих трудовых 
коллективов. Только совме
стными усилиями, при все
общем осуждении можно 
окончательно искоренить 
это зло из нашей жизни.

Л. ЖУРАВЛЕВА,
народный судья Шегар

ского районного суда.

СВОБОДНОГО
М И РА

УЗНИК японской
Ф Е М И Д Ы

26 января 1948 года в отделение банка «Тэйгив» на 
окраине Токио за несколько минут до закрытия пришел 
посетитель. Он представился сотрудником санитарной 
службы и оказал, что по поручению американских окку
пационных властей должен произвести вакцинацию 
всех служащих, так как в этом районе обнаружен очаг 
заражения дизентерией. Он достал две бутылочки с жид
костями и пипетку. Затем показал, как надо принимать 
лекарство, при этом сам капнул себе на язык пару ка
пель из одной бутылки, запил жидкостью из другой.

В банке в тот момент находилось 15 служащих и де
вятилетний сын одного из них. Все по. очереди стали 
принимать «лекарство», а через считанные минуты по
мещение банка напоминало сцену из фильма ужасов: 
12 трупов и душераздирающие крики отравленных. Пре
ступник исчез, унеся с собой вею наличность.

Столь хладнокровное массовое убийство, совершенное 
средь бела дня, привело японцев в состояние шока. По
лиция со всем усердием бросилась по Свежему следу. 
Тем более что осталось несколько важных улик. Оста
лись в живых и несколько свидетелей, видевших убий
цу.

Следствие продвигалось довольно быстро, и круг подо
зреваемых неумолимо сжимался. Полиция резонно счи
тала,, 'что, судя по повадкам, убийцей был бывший воен
ный. Вскоре след привел к секретной химической лабо
ратории, расположенной неподалеку от Токио в Судану- 
ма. Именно здесь во время войны проводились опыты 
по созданию особо сильнодействующих ядов, в частно
сти нитрина (разновидность цианистого калия), которым 
воспользовался убийца. Лаборатория в Оуданума была 
'подчинена тому самому «отряду 731», который стал из
вестен своими чудовищными опытами над людьми. Вот 
почему власти стали искать преступника среди бывших 
подчиненных генерала Исии.

В августе того же года убийца был арестован. Им ока
зался... довольно известный художник Садамити Хира- 
сава.

Трудно было представить более неподходящую фигуру 
на роль злодея-убийцы. Хирасава был по натуре чело
веком впечатлительным, эмоциональным. Никогда в 
жизни никакого отношения к химии не имел и никаких 
Mô fBOB к совершению столь страшного преступления у 
него не было. Более того, уцелевшие свидетели показа
ли, что он совсем не похож на преступника.

Однако все было' тщетно.
Полиция и на этот раз вырвала силой признание у 

своей жертвы. Более того, вконец измученный допроса
ми и пытками обвиняемый пытался даже покончить са
моубийством. _

Полтора года шел неправый суд над невинным чело
веком. В конце концов он признал Хирасаву виновным 
и приговорил к смертной кайни. Верховный суд Японии 
утвердил этот приговор. На протоколе вердикта стоит * 
дата 7 мая 1955 г., с тех пор, тридцать лет, находится в 
камере смертников Садамити Хирасава, которому недав
но исполнилось 93 года...

Я познакомился с ответственным секретарем общест
венного комитета «За спасение Хирасавы». Он сын из
вестного публициста, который создал этот комитет и 
возглавлял его до последних дней своей жизни, сейчас 
сын продолжает дело отца . ЗсВут его Та к ех и к о. Движи
мый чувством солидарности с человеком', безвинно томя
щимся в заключении долгие го^ы, он принял фамилию 
Хирасава.

Такехико Хирасава показал мне любопытный доку
мент — свидетельство ' заместителя заведующего' соци
альным отделом газеты «Иомиури» Оки, который руко
водил 'группой журналистов, занимавшихся в те годы 
частным расследованием убийства в банке «Тэйгин». 
Приведу его полностью.

«В разгар поисков нас (пригласил к себе начальник 
управления государственной безопасности Д. Фудзита. 
Вместе с ним в кабинете находились майор Итон из шта
ба Маккартура и еще один капитан из американизиро
ванных японцев.

Когда мы пришли, эти трое сразу же заявили: «Не 
суйте нас в дело «Тэйгин». Я возразил, что это требова
ние незаконно. Тогда тот, который был из штаба, ска
зал уже более мягко; «Поймите, мы сейчас очень береж
но охраняем отряд Исии. Это необходимо в интересах 
США для будущей войны е СССР. Все думают, что ге
нерал-лейтенант Исия погиб на войне. На самом деле он 
укрыт в Токио и живет припеваючи. Будет очень не
удобно, если до этого докопается «Иомиури». Мы не мо
жем настаивать, чтобы вы совсем перестали занимать
ся делом «Тэйгин». Но очень просим не трогать отряд 

•Исии. А за это мы предоставим вам любую информа
цию». ,

Так подлинный убийца, который наверняка прошел у 
генерала Исии хорошую школу геноцида, остался на 
'свободе. Так была решена судьба художника Хирасавы.

Скоро в Токио начнется слушание очередной апелля
ции по делу «Тэйгин». Уже 17-е по счету.

Михаил ЕФИМОВ,

Западная Европа: 
страх перед  
безработицей  

сильнее, чем стрэ* 

перед войной
В Западной Европе сего

дня почти 20 миллионов без
работных. Из них 40 про
центов •— это лица моложе *25 лет. Оо этдм говорится в 
меморандуме Европейской 
конфедерации . профсоюзов. 
В нем подчеркивается, что 
«власти не принимают во 
внимание ни материальное 
положение безработных мо
лодых людей, ни их мораль
ное состояние, игнорируют 
тот факт, что незанятость 
«разрушает личность». Ес
ли нынешняя тенденция со
хранится и власти не .пред
примут никакого эффектив
ного вмешательства, — ука
зывается в документе, — то 
армия безработных достиг
нет в Западной Европе 25 
миллионов уже к 1990 году. 
Это означает, что значи
тельная часть молодого по
коления будет отстранена от 
активного участия в жизни 
общества».

РАЙ И АД 
Г А И Т И

Гаити — островное государ
ство площ адью около 28 ты 
с я ч  квадратны х километров и 
с населением 5,1 миллиона че
ловек, беднейш ее в Западном 
полуш арии. Свыше 60 про
центов)!) экономически актив
н о г о  населения не имеют р а
боты. Получить ее — больш ая 
привилегия. Число неграмот
н ы х  составляет здесь 80 про
центов, У больш инства гзи- 
тянцев нет никакой профес
с и и .  а это дает  возможность 
транснациональны м  корпора
ц и я м ,  хозяйничаю щ им в стра
не, нещ адно эксплуатировать 
их. Так, еж едневны й зарабо
тан самы х «удачливых» не 
превы ш ает 2,65 доллара, что 
значительно ниже, чем в лю 
бой другой стране Латинской 
Америки. Около 75 процентов 
ж ителей находятся за  порогом 
официальной бедности. Все 
профсою зные организации — 
под строгим контролем прави
тельства, а их руководители 
верно служ ат реж иму Дюва- 
лье.

Резким контрастом на фоне 
нищенского сущ ествования 
народа вы глядит ж изнь дикта
торского клана и приближ ен
ных. Достаточно сказать , что, 
согласно оф ициальной статис
тике, на Гаити — одна треть 
всех миллионеров Карибского 
бассейна. Сам Дю валье имеет 
в сейф ах  иностранны х банков 
350 миллионов долларов.

Усилиями диктатуры  создан 
«режим наибольш его благо
приятствования» для иност
ранны х, в первую  очередь 
ам ериканских, вкладчиков к а 
питала. За последние годы на 
острове прочно утвердилось 
более 300 транснациональны х 
компаний США. П ривлекаю т 
их прежде всего необычайно 
деш евы е рабочие руки.

Через свои религиозны е 
миссии Соединенные Ш таты 
ведут интенсивную  идеологи
ческую  обработку населения. 
Эта «благотворительная» дея
тельность ам ериканских  сент 
помогает держ ать гаитянцев в 
полном невеж естве.

Страной ф актически правит 
посол США. Он Оназывает са 
мое непосредственное влия-* 
ние на внутренню ю  и внеш 
нюю политику правительства.

Чтобы сохрани ть власть и 
обеспечить безопасность кла
на, Дю валье создал специаль
ные террористические ф ор
м ирования — «тонтон-маку- 
тов» и «леопардов». Их подго
товкой и обучением заним а
ются специалисты  из военной 
миссии США и Гаити.

(АПН).

Н А С И  
НОРМА

Л И Е -  
ЖИЗНИ

соб, корр. АНН.
Токио.

В ЗАЩИТУ 

Б О Р Ц А

НЬЮ-ЙОРК. С призывом к 
американской и меж дународ
ной общ ественности объеди
нить усилия, чтобы добиться 
освобождения и з  тю рем ны х з а 
стенков Леонарда Пелтиера, 
обратился комитет в защ иту 
этого м уж ественного борца за  
права коренны х ж ителей 
США. В распространенном  
здесь заявлении вы раж ается 
серьезное беспокойство траги 
ческой судьбой индейского ли
дера, приговоренного к двой
ному пожизненному, заклю че
нию по сф абрикованном у Ф БР 
обвинению  в преступлении. В 
документе указы вается  на не- 
прекращ аю щ иеся издеватель
ства тю ремщ иков над Пелтие
ром, на попытки властей лю
быми средствами сломить его 
волю и застави ть  отназаться 
от принципов, убеж дений и 
той борьбы , которой он посвя
тил всю свою ж изнь.

Комитет объявил о реш ении 
прочести 3 — 11 сентября одно
временно три похода солидар
ности с Леонардом Пелтиером 
под лозунгом «Мир и зак о н 
ность». Их участники вы йдут 
из городов Марион (ш тат Ил
линойс), Спрингфилд (ш тат 
Миссури) и Л ивенуорт (ш тат 
Канзас) и направятся в Сент- 
Луис (ш тат Миссури), где со
стоится м ассовая м ан иф еста
ция -в защ и ту  руководителя 
«Движения ам ериканских ин
дейцев».

В Англии сейчас много го
ворят о том, что нужно сде
лать, чтобы навести порядок 
на футбольных стадионах. 
Газеты буквально перепол
нены такими материалами. 
Обеспокоена создавшимся 
положением и премьер-ми
нистр, встревожен парла
мент.

Британские ' футбольные 
стадионы превратились в 
рассадники бандитизма. Чуть 
ли не на каждом матче на
блюдаются случаи насилия.

'Возникает вопрос: так
кто же в этом виноват? Кто 
из миллионов поклонников 
английского футбола несет 
ответственность за насилие 
■на стадионах? Кто х о ^ т  
превращения спортивных 
страстей в социальное явле
ние?

Газета «Санди тайме» об
виняет болельщиков. Она 
писала недавно, что «боль
шинство английских стадио
нов подходит лишь для ху
лиганов. Английский футбол 
завоевывает все большую по
пулярность у обитателей 
трущоб».

Это неправда. Но так уж 
устроено наше общество, что, 
даже критикуя создавшееся 
положение, правительство 
обвиняет кого угодно, толь
ко не истинного виновника. 
На сей. раз главный винов
ник — «национальный 
фронт». Никто не намерен 
всерьез изучать роль этой 
реакционной организации в 
разжигании бандитизма на 
стадионах и достойно нака
зывать ее представителей.

Председатель футбольного 
клуба «Ливерпуль» Джон 
Смит обвинил «националь
ный фронт» в драке на ста
дионе в Брюесеяе. Он за
явил, что затеявшие пота
совку совсем не были по
клонниками «Ливерпуля». 
Еще на пароме, по дороге в

Бельгию, они агитировали 
болельщиков английской 
команды присоединиться к 
ним.

На стадионе в Брюсселе 
они раздавали листовки и 
выкрикивали лозунги. Их 
легко можно было отличить 
от других болельщиков по 
одежде. На них были рубаш
ки или жилетки с изобра
жением английского нацио
нального флага, сапоги во
енного образца, все они бы
ли обриты наголо.

Еще полтора года назад 
было подготовлено специ
альное досье, чтобы, помочь 
футбольной ассоциации бо
роться с насилием на ста
дионах. Там указывалось, 
что главные зачинщики — 
члены «национального фрон
та». Эта фашистская орга
низация виновна в беспо
рядках и во время футболь
ных матчей в Финляндии, 
Шотландии. Ее члены со
провождали сборную Англии 
в турне по Южной Америке 
в июне прошлого года. В са
молете они издевались над 
чернокожими игроками анг
лийской команды Джоном 
Барнсом и Марком Чембер
леном, выкрикивали расист
ские лозунги.

После трагедии в Брюссе
ле «Таймс» писала, что на
силие на стадионах для 
этих головорезов одно из 
средств привлечения к себе 
внимания публики. Кроме 
того, это средство запугива
ния, создания атмосферы 
страха, дестабилизации об
щества, но в сегодняшней 
Англии насилие процветает 
не только на футбольных 
стадионах. С .ним сталкива
ются англичане во многих 
областях общественной жиз
ни.

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский (писатель.

Лондон.
(АПН)

Д Е М О К Р А Т И Я  
ПО - САЛ ЬВАДОРСКИ

Прошло уже больше года 
после прихода к власти в 
Сальвадоре американского 
ставленника Дуарте. Сам 
он и его покровители в 
американской администра
ции пытаются представить 
этот отрезок времени чуть 
ли не как период расцвета 
демократии, уважения прав 
человека в Сальвадоре. Но 
скрыть истину от общест
венности не удается. В 
стране с новой силой про
должаются гонения на тру
дящихся, представителей 
прогрессивной интеллигент

ции. Не прекращают сви
репствовать зловещие «эс
кадроны смерти», действую
щие в тесном контакте с 
карательными подразделе
ниями режима.

Людей в Сальвадоре похи
щают по малейшему подо
зрению в симпатиях к пар
тизанам. Их подвергают 
зверским истязаниям и 
убивают. Пыткам подверга
ются в Сальвадоре и поли
тические (заключенные. По 
данным сальвадорской ко
миссии по правам человека, 
за год правления Дуарте в

стране было убито 1.365 
гражданских лиц, сотни 
пропали без вести.

Согласно докладу группы 
американских конгрессме
нов о политике США в 
Сальвадоре, в нынешнем- 
году военная и экономиче
ская помощь режиму Дуар
те возрастет до 557 миллио
нов долларов.

НА СНИМКАХ: эта жен
щина оплакивает своего по
хищенного и убитого сына; 
следы геноцида на сальва
дорской земле.

Фотохроника ТАСС.
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а к а д е м и ч е с к и й Накануне гастролей

В ГОРОД РОДНОЙ И БЛИЗКИЙ
Накануне отъезда в Томск театра им. Я. Купалы заве

дующий литературной частью Н. И. Черкас взял по на
шей просьбе интервью у главного режиссера театра за
служенного деятеля искусств БССР В. Н. Раевского. Вот 
что он сказал: \

не прилететь в Томск не 
могу. Слишком многое свя
зано у нас с вашим заме.' 
нательным городом и .его 
людьми. Мы приехали в 
Томск на исходе лета 1941 
года голодные, без одежды, 
сценических костюмов и де
кораций. Здесь нас обогре
ли, одели, выделили луч
шее общежитие, сделали все 
необходимое, чтобы театр 
начал работать в полную 
силу, чтобы мы не чувство
вали себя обездоленными и 
одинокими. Ведь у многих 
из нас в эвакуированном 
Минске остались семьи. 
Разве когда-нибудь забу
дешь эту -помощь и поддер
жку? Здесь, в Томске, родил
ся наш прекрасный спек
такль «Павиинка», который 
уже 41 шд украшает наш 
репертуар. Мы сыграли его 
уже более полутора тысяч 
раз. Каждый новый сезон 
мы открываем этой комеди
ей, а ведущие спектакля 
рассказывают зрителю, в  ка
ких условиях ■ сн создавал
ся. 42 года назад я вышел 
в «Павлинке» в роли пана 
Адольфа Быковского. К 
дням нынешним сменилось

— Итак, Белорусский го
сударственный ордена Тру
дового Красного Знамени 
академический театр им. 
Янки Купалы едет в Томск. 
Коллектив давно ждал этой 
поездки, рад ей и волнует
ся перед встречей с вашим 
прекра!сным городом, кото
рый стал для купаловцев 
дорогим и близким, несмот
ря на тысячекилометровые 
расстояния. Нас сблизила и 
породнила общая беда. За 
три гопа—с сентября 1941-то 
по июль 1944-то—Томск был 
для купаловцев родным го
родом. Здесь театр прошел 
большую школу возмужа
ния, поднялся на новую сту
пень в своем творчестве.

Для тех в коллективе, кто 
не видел войны, пребывание 
купаловцев в Томске овеяно 
легендой. Но в труппе есть 
свидетели той суровой по
ры, для которых она была 
суровой реальностью. Вот 
что вспоминает лауреат Го
сударственной премии
БССР, народный артист 
Советского Союза Здислаз 
Францевич Стомма:

— Я уже избегаю долгих 
утомительных переездов, но

Поиски и открытия
В теплое время . года, 

когда з а й д е т солнце,
можно увидеть удиви
тельно красивое зрелище: 
высоко-высоко на фоне тем
ного неба светятся, люми- 
несцируют легкие,, прозрач
ные перистообразные облака. 
Явление это необыкновенное, 
во многом таинственное и 
загадочное. Оно имеет дли
тельную историю изучения. 
Впервые наблюдали сереб
ристые облака 100 лет назад, 
в июне 1885 года. Описали их 
немецкие, чешские, эстон
ские, русские ученые. На
звал облака «серебристыми» 
немецкий метеоролог О. Иес- 
се.

26 июня 1885 года русские 
ученые А. А. Белопольский 
и В. К. Цераский определили 
высоту облаков, она оказа
лась близкой к 75 ки
лометрам К 1890 году зна
чение средней высоты
было уточнено — 82 кило
метра.

Первой гипотезой, объяс
няющей образование сереб
ристых облаков, была вулка
ническая. Серебристые обла
ка объяснялись конденсаци
ей паров, занесенных в верх
нюю атмосферу в результате 
взоыва вулкана Кракатау 27 
августа 1883 г. • В двадцатые 
годы нашего столетия нача
ли формироваться новые 
идеи и гипотезы. Были вы
сказаны предположения, что 
сблака л-юмине сцируют под 
действием ультрафиолетовых 
лучей. Известный исследова
тель Тунгусского метеорита 
Л. Кулик в 1926 году выска
зал гипотезу метеорного про
исхождений таких облаков. 
Высказывались предположе
ния. что это очень высокие 
перистые облака, что они со
стоят из ледяных кристал
ликов. Но ни одна из пред
ложенных гипотез не могла 
объяснить некоторые особен
ности серебристых облаков:

уже, три поколения исполни
телей этой роли. Сейчас иг
раю в спектакле роль Пра,н- 
цися Пустаревича. В Томск 
мы везем и наш новый спек
такль — югославскую коме
дию «Т^м и здесь» Душана 
Ковачевича, в которой мне 
поручена роль старого па
рикмахера Симеуна Савско- 
го. Обе эти роли играю с 
большим удовольствием.

Народная артистка Бело
руссии, лауреат Государст
венной премии БССР С. М. 
Станюта вспоминает:

— Чтобы поделиться .вос
поминаниями о Томске, не 
хватит и трех статей. Сорок 
один год назад мы были 
чуть-чуть помоложе, не счи
тались со временем и сила
ми... Играли в спектаклях, 
выезжали с концертами на 
фронт, гастролировали по 
Нарымюкаму краю, работали 
в колхозах на уборке уро
жая, и даже строили же
лезнодорожную ветку на но
вую электростанцию. И все, 
последующие годы остава
лась со мной Диана из ко
медии Лопе де Вега «Соба
ка на сене» — как .воспоми
нание о молодости и. Том
ске.... Сейчас, естественно, 
играю бабушек и в театре, 
и в кино. Томичей пригла
шаю на свидание с моей 
Ариной Родионовной из 
спектакля «Верочка» Анд

рея Макаенка. У моей геро
ини война отняла мужа и 
трех сыновей. Свой челове
ческий долг она видит в вос
питании доброты и чутко
сти у своей приемной внуч
ки Верочки. Моей доброй 
героине противопоставлены 
антигерои — люди черствые 
и бездушные. Но добро по
беждает.

В Томске собирается вся 
труппа во главе с нашими 
прославленными «старика
ми». Томичи встретятся с 
народной артисткой . СССР 
Г. К. Макаровой — она иг
рает Агату в «Павл инке» 
Я. Купалы, Полину в «Три
бунале» А. Макаенка, Ган
ну в «Вечере» А. Дударева. 
Это очень разные, но доро
гие актрисе роли. Народный 
артист СССР, лауреат Госу
дарственной премии БССР 
В. П. Тарасов — актер не
ограниченного творческого 
диапазона и редкого сцени
ческого обаяния. Томичи 
увидят его Ухватова в «По
горельцах» А. Макаенка, 
Мультика в «Вечере». На
родный артист БССР П. В. 
Кормунин должен быть зна
ком томичам по фильмам 
«Красная площадь», «Рога
тый бастион», «Люди на бо
лоте» и другим лентам. На 
сцене зрители увидят его 
в «Погорельцах», в «Харак
терах» В. Шукшина и дру

гих спектаклях. Народный 
артист республики, лауреат 
Государственных премий 
СССР и БССР Г. М. Габ- 
рук предстанет перед том
скими зрителями в спектак
лях «Погорельцы», «Вероч
ка», «Характеры», «Рядо
вые» и ряде других. На
родного артиста БССР Г. С. 
Овсянникова природа наде
лила тонким чувством юмо
ра. Его герои обычно щед
ро одарены этим качеством 
и душевно добры. Томичи 
встретятся с артистом в 
«Павлинке », «Трибунале », 
водевиле «Жениться — не 
журиться». Народный артист 
БССР Н. Н. Еременко — си
биряк, он по рождению но
восибирец. В 16 лет буду
щий артист добровольцем 
ушел на фронт. Его фрон
товой опыт помог в созда
нии образов в фильмах «Лю
ди и звери», «Солдаты сво
боды» , «Освобождение »,
«Вечный зов».

— Мы не смогли позна
комить читателей и со мно
гими нашими ведущими 
актерами, и с нашей талант
ливой артистической моло
дежью, — оказал в заклю
чение беседы Валерий Нико
лаевич. — Знакомство с 
коллективом продолжится 
на спектаклях.

Итак, до встреч в театре!

Серебристые
о б л а к а

удивительное постоянство 
высоты (82 км), появление 
облаков только в теплое вре
мя года, образование их 
только на широтах севернее 
40-й параллели. Гипотезы не 
объясняли и . удивительную 
волновую структуру. Оста
валось неясным, как такие 
тонкие, прозрачные для звезд 
облака могли существовать 
по нескольку часов и лаж? 
несколько ночей подряд.

В 1951 г. советский ученый 
И. А. Хвостиков показал, 
что в слое, где обитают се
ребристые облака, могут кон
денсироваться водяные пары, 
но при этом должна быть 
температура порядка минус 
150°С. Более поздние ракет
ные зондирования верхних 
слоев атмосферы доказали, 
что именно в средних широ
тах в теплое время года на
блюдаются очень низкие 
температуры.

С 1959 г. изучением этой 
проблемы стали заниматься 
томские исследователи Тун
гусского метеорита. По ре
зультатам написана моногра
фия Н. В. Васильева, В. К. 
Журавлева и лр. Начиная с 
1963 г., под руководством ав
тора были начаты регуляр
ные летние наблюдения се
ребристых облаков в Томске 
и ряде других мест Сибири. 
Проведение длительных ре
гулярных наблюдений стало 
возможным благодаря энту
зиазму многих сотрудников 
и студентов Томского госу
дарственного университета, 
благодаря постоянной помо
щи профессоров М В.Троно-

ва, А. И. Лихачева, доцентов 
В. И. Слуцкого, Р. Г. Лаза
рева. По нескольку сезонов 
вели наблюдения В. Акеи- 
ненко, В. Байер, Э. Годорад- 
зе, С. Иванова, А. Морозов, 
Л. Павлова и многие другие. 
Всего в наблюдениях за 23 
года приняло участие, более 
500 студентов и школьников. 
В Томском университете бы
ла проведена большая рабо
та по сбору и систематиза
ции материала, были изданы 
два каталога появлений се
ребристых облаков по миро
вым данным, включающие в 
себя все случаи наблюдений 
облаков с 1885 по 1978 г. Та
кой обширный наблюдатель
ный материал позволил 
уточнить характеристики их 
появлений. Летом 1981 г. 
проведена экспедиция по на
блюдению солнечного затме
ния в районе г. Ленинска - 
Кузнецкого. И во время пол
ной фазы затмения были 
обнаружены серебристые об
лака.

Совершенно новые воз
можности для исследований 
загадки природы связаны с 
наблюдениями за ними из 
космоса. И тем не менее 
обычные наземные наблюде
ния до сих пор остаются ос
новным источником для изу
чения климатологических 
закономерностей этого явле
ния. А поэтому продолжают 
нести свою нелегкую вахту 
энтузиасты-наблюлатели.

Н. ФАСТ,
старший научный сотруд
ник ТГУ, кандидат гео

графических наук.. ЗАКАТ.

ВОДА НЕ ПРОЩАЕТ б В Е Т Е Р А Н Ы ,
О ТЗО В И ТЕ С Ь !

Нынешний сезон скорее можно назвать некупальным: 
редко балует нас солнце. Но зато ясные выходные дни 
запоминаются, как праздник. Тысячи томичей загорают, 
принимают участие в спортивных играх, веселятся. И са
мое главное — никому не омрачают настроение пьяные.

За безопасностью «а воде следят дружинники во главе 
со старшим инспектором областного совета ОСВОД Юри
ем Павловичем Пейлаком. Они патрулируют на мотор
ных лодках. Объезжает побережье на катере «Поиск» 
начальник инспекции по маломерному флоту Владимир 
Максимович Черепенников. В боевой готовности всегда 
работники центральной спасательной станции вместе с 
начальником Алексеем Васильевичем Ропшей.

Благодаря общим усилиям спасателей и инспекции, ме
рам по преодолению пьянства прошел без происшествий 
на воде День молодежи в Томске. Но, к сожалению, при
вычка отдыхать, употребляя спиртное, еще не преодоле-. 
на. В тот же праздник в  Колпашевском районе случи
лось сразу три происшествия. 'Были они в июле и 
в других районах.

Выпив спиртного, рабочий ПМК-6 объединения «Союз- 
томскмелиорация» В. Кузнецов решил переплыть пруд, 
около деревни Позднеево Томского района. Вернуться на
зад у него не хватило сил, а хмельные собутыльники по
мочь не могли...

Возле села Воронова Кожевниковского района нетрез
вым купался работник автошколы ДОСААФ В. К. Воро
бей. И здесь помощь запоздала...

Совершенно недопустимо, когда у воды оставляют без 
присмотра несовершеннолетних. На озере Кривом в селе 
Барабинка Томского района купались две девочки. Деся
тилетней Марине Бессоновой успели оказать помощь, а 
вот к Ларисе Кудашевой спасатели опоздали.

На воде надо соблюдать особую осторожность. Ошибок 
она не прощает.

И. БЫЧИХИН, 
майор милиции, старший инспектор УВД.

Спорт

ТОМИЧ -  ЧЕМПИОН СТРАНЫ

Олисов Петр Ионович (652430, 
Кемеровская область, г. Бере
зовский, ул. Севастопольская, 
30) пишет: «В 1938 году в Том
ске был призван  на действи
тельную  военную служ бу мой 
брат Олисов Алексей Ионович, 
1919 года рож дения. До начала 
войны служ ил гв Монголии, з а 
тем воевал на ф ронтах Великой

Отечественной. В апреле 1943 
года были от него два письма 
с обратны м адресом: полевая 
почта 1446. 23 м арта 1944 г. 
приназом по 935-му артполку 
381-й стрелковой дивизии на
граж ден медалью  «За отвагу», 
13 июля 1944 года погиб и по
хоронен с отданием воинских 
почестей у дер. Риж киян на 
К арельском переш ейке. 13 ав
густа 1944 года приказом по 
воинской части 43854Щ на
граж ден посмертно орденом 
Славы III степени (полевая 
почта 33550). Думаю, что в

Фото А, Зюлькова.

Томске есть боевые друзья 
брата, которые могут р асск а 
зать  о его фронтовой жизни. 
Отзовитесь!».

Ветеран Велиной Отечест
венной войны Нартов Николай 
Георгиевич, прож иваю щ ий по 
адресу: 474020, Целиноград
ская область, М акинский рай
он, с. Ерголна, просит отклик
нуться однополчан — мино
метчиков 139-го стрелнового 
полка 41-й стрелковой диви
зии и 588-го минометного 
полна 402-й артбригады .

В Краснодаре прошел чем
пионат Советского Союза по 
легкой атлетике среди юнио
ров. Большого успеха добил
ся представитель областного 
совета общества «Буревест
ник», мастер спорта Игорь

Левитов. Студент второго 
курса электрофизического 
факультета политехниче
ского института в беге на 
200 метров стал победителем 
чемпионата страны.

В. ЕРМАКОВ.

БЮ РО ПОГОДЫ
СО О БЩ АЕТ

Сегодня п,о области — пе
ременная облачность, места-

Телевидение
ВТОРНИК, 23 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 —
Мультфильмы. 9.20 — Про
грамма документальных филь
мов. 9.55 — «Звучит дудук». 
Фильм - концерт. 10.25 —
«Фильм—детям». «Братья Ко
маровы». 1,1.20 — Новости. С 
11.25 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 — До
кументальные фильмы социа
листических стран. 15.05 — 
«Школа». 2-я серия — «Чубук».
16.15 — «Призвание». О Все
союзном конкурсе радиомон
тажников. 16.45 — «Встречи с 
Египтом». Телеочерк. 17.15— 
«Стадион для всех». 17.45 — 
«Современный мир и рабочее 
движение». 18.15 — «В каж
дом рисунке — солнце». 18.30 
— «За твоим окном». Премье
ра документального телефиль
ма. 18.45 — «Сегодня в Ми
ре». 19.00—«Наука и жизнь». 
19.30 — «Мы подружились в 
Москве». Документальный
фильм о VI Всемирном фести
вале молодежи и студентов в

ми небольшие кратковре
менные дожди, грозы, ветер 
восточный, 5—10 метров в 
секунду, температура по об
ласти 20—25, в Томске 22— 
24 градуса тепла.

24—25 июля — перемен-

1957 году. 21.00 — «Время».
21.35 —«Эстрадное обозрение».
22.35 — «Ереванские фонта
ны». Документальный теле
фильм. 22.45 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Концерт. 8.35 —
«Миллион за Лауру». Художе
ственный фильм. 9.40 — «Бу
дильник». 10.10 — «Встречи в 
«Красном Октябре». Докумен
тальный телефильм. 10.40 — 
«Шахматная школа». 11.10 — 
Концерт. 11.30 — «Фильм—де
тям». «Засекреченный город». 
12.40 — «Французский язык». 
13.10 — Концерт. 14.00 — «Со
ветская Армия. Каспийское 
Краснознаменное!...». Докумен
тальный фильм. 14.20 — «На 
чьей улице праздник?» О куль
турно - спортивных комплек
сах Горьковской области. 15.05 
— Новости. С 15-10 до 17.30 — 
перерыв.

ТОМСК
47.30 — «Ускорение». Доку

ментальный фильм.
МОСКВА

18.00—Новости.
ТОМСК

18.15—«Курсом интенсифи
кации». 18,50 — «В верховь-

ная облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, грозы, ветер запад
ный, 7—>12 метров в секун
ду, температура ночью 10— 
15, днем 19—24, по югу 24— 
29 градусе в тепла.

ях Енисея». Документальный 
фильм. 19.00 —«День области». 
19.15 — «Сегодня на важней
ших стройках». «Есть томский 
формалин!» Ведущий — на
чальник производства Н. А. 
Перминов. 19.40 — «По род
ной стране». «Фи.рюза». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — Студия «Юность». 
«Свадьба без спиртного». 20.50 
— «Диковинки Денау». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Начальник Чукотки». Художе
ственный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Музыкальный киоск». 18.45— 
«...До. шестнадцати и старше». 
19.30 — «Трудная тишина».
Документальный телефильм. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.20 г— «По страни
цам передач «Музыка в теат
ре, кино и на телевидении».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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I е а т р
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА ЛЕ- 
НИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ
АТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА

23 июля. «Бахчисарайский 
фонтан» — 19-30.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
23 июля. «Агония» (две се

рии) -  19. Ш
t

К и н о
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 июля. «Черная стрела» —

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-15, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
23 июля. «Всемогущий» (две 

серии) — 8-30, 11. 13-30, 16, 
18-30, 21. «Травиата» (две се
рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. Зал кинохроники.
Программа д/ф «Искоренению 
подлежит» — 9, 10-10, 11-15, 
12-20, 13-25, 14-30, 15-30. «Кон- 
трольная по специальности» — 
2 0 ,

«ОКТЯБРЬ»
23 июля. «Кармен» — 8-40, 

12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
«Не упускай из виду» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Чертенок» 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 июля. «Приступить к лик

видации» (две серии) — 9, 
11430, 14, 16-30, 19, 21-20. «Па
роль — «Отель «Регина» — 9, 
12-30, 14-20, 16-40. «Ж естокий 
романс» (две серии) — 18,
20-30. «Черная курица, или 
Подземные ж ители» — 10-50.

«ПИОНЕР»
23 июля. Мультфильм «Влас», 

телин времени» — 9, 11, 13.
15, 17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
23 июля. «Необдуманный 

шйг» (две серии) — 11, 13-30,
16, 18-30, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
23 июля. «Канкан в англий

ском парке» — 17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

23 июля. «Спартан» (две 
серии) •— >18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

23 июля. «Милый друг» — 
19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

23 июля. «Юрка — сын ко
мандира» — 15. «Я знаю , что 
ты  знаеш ь, что я знаю» —{
17-20, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

23 июля. «Самраат» — 16, 
21 .

ПРАВИЛА
пользования автоматической междугородной

телефонной связью
В Томске эксплуатируется автоматическая междугородная телефонная стан-

ция (АМТС), которая позволяет круглосуточно без предварительного заказа и
помощи телефонистки самостоятельно установить междугородное телефонное
соединение с другими городами.

Для установления автоматической связи наберите цифру «8», услышав непре-
рывный сигнал, наберите КОД вызываемого города и номер вызываемого або-
нента.

ГОРОДА, С КОТОРЫМИ ИМЕЕТСЯ АВТОМАТИЧЕСКАЯ
МЕЖДУГОРОДНАЯ ТЕЛЕФОННАЯ СВЯЗЬ, И ПРИМЕРЫ НАБОРА

Города код примеры набора
города

1. Москва 095 8 + 095+№ в Москве
2. Барнаул 385 8+385+22+№ в Барнауле
3. Иркутск 395 8+395+22+№ в Иркутске
4. Горький 831 8+831+2+№ в Горьком
5. Кемерово 384 8+384+22+№ в Кемерове

384 8+'384+2+№ в Кемерове
6. Свердловск 343 8+343+2+№ в Свердловске
7. Чита 302 8+302+22+№ в Чите
8. Красноярск 391 8+391+2+№  в Красноярске

Ачинск 391 8+391+51+№ в Ачинске
Заозерный 391 8 +391 + 65+№ в Заозерном
Казачинск 391 8+391+16+00+№ в Казачинске
Канск 391 8+391+61+№ в Канске
Курагино, 391 8+391+36+№ в Курагине
Назарово 391 8+391+ 55+2+№ в Назарове
Партизанское 391 8+391+49+№ в Партизанском
Берез аво 391 8+391+75+№  в Березове
Ужур 391 8+391 +56+№ в Ужуре
Черногорок 391 8+391 +31+№ в Черногорске
Шушенское 391 8+391+39+№ в Шушенском

9. Омск 381 8+381+2+№ в Омске
Исиль-Куль 381 8+381 + 73+№ в Исиль-Куле
Калачинск 381 8+381+55+№ в Калачинаке
Тара 381 8+381+71+№ в Таре
Черлак 381 8+381+53+№ в Черлаке

10. Новосибирск 383 8+383+2+№ в Новосибирске
Бердск 383 8 + 383+41+№ в Бердске
Искитим 383 8+383+43+№ в Иекитиме
Карасук 383 8+383+55+№ в Карасуке
Красноозерск 383 8+383+57+№ в Красноозерске
Череп аново 383 8 + 383+45+№ в Черепанове
Купино 383 8+383 + 58+№ в Купине
Кызыл 394 8+394+2+№ в Кызыле

11. Асино 241 8+241+ № в Асине
12. Колпашево 254 8 + 254 + 0+№  в Колпашеве
13. Белый Яр 258 8+258+№ в Белом Яре
14. Стрежевой 259 8+259+ № в Стрежевом
15. Тюмень 345 8 + 345+22+№ в Тюмени
16. Парабель 252 8+252+№ в Парабели

Для абонентов АТС-4, АТС-5 после 'набора вызываемого телефона нужно
набрать.22 +  собственный номер.

К сведению абонентов, проживающих в Асине, Парабели, Стрежевом: вы
можете без помощи телефонистки набрать по АМТС перечисленные в данном
объявлении города и районы по указанным кодам. Для абонентов Асина —
после набора вызываемого города нужно набрать 41 +  собственный номер те-
лефона; Парабели — 52 +  собственный номер телефона; Стрежевого — 59-4-
собственный номер телефона.

Телефоны для справок
В Асине — 2-28-71, 2-23-47; в Парабели — 2-12-36, 2-19-55; в Стрежевом —

3-16-06, 3-14-07.
Для абонентов г. Томска

В случае затруднений в пользовании автоматической телефонной связью об-
ращайтесь по телефонам 1-02-30; 1-02-52. По вопросам расчета за услуги АМТС
обращайтесь по телефону 1-13-52 для абонентов АТС-1, 4, 5; для абонентов
АТС-2, 3 — телефон 2-50-71.

Вниманию руководителей предприятий!
Убедительно просим вас сообщить письменно номера всех установленных те-

лефонов, полное наименование организации, адрес и банковские реквизиты.
Взимание платы за междугородные телефонные разговоры с телефонов, чис-

лящихся за вашим предприятием и вашим структурным подразделением, про-
изводится с вашего счета в бесспорном порядке.

Организациям, которые не имеют своего расчетного счета в Госбанке, прось-
ба открыть его или сообщить, какой вышестоящей организации они подчини-
ются.

Наш адрес: г. Томск-50, ГСП-18, пр. Фрунзе, 83. Телеграфно-телефонная стан-
ция.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ! ЭКОНОМЬТЕ (ВРЕМЯ, ПОЛЬЗУЙТЕСЬ АВТОМА-
ТИЧЕСКОЙ МЕЖДУГОРОДНОЙ ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗЬЮ.

)ТРУДОУСТРОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ТОМСКИЙ ЗАВОД СТЕНОВЫХ МАТЕРИАЛОВ во

вновь открывающийся цех по изготовлению кирпича: 
операторов для работы на автоматоукладчиках, маши
нистов мостовых и козловых кранов, наладчиков обору
дования, водителей автопогрузчиков, слесарей-электри
ков по ремонту электрооборудования, слесарей КИП, сле- 
сарей-ремонтников, слесарей-сантехников, слесарей по 
ремонту и эксплуатации газового оборудования, электро
сварщиков, газоэлектросварщиков, рабочих с последую
щим обучением профессиям для работы на заводе.

Оплата труда — косвенно-сдельная и повременно-пре
миальная, Доставка на работу и обратно — автотранс
портом завода, работают стол заказов, библиотека, сто
ловая.

Благоустроенное жилье предоставляется в порядке 
очереди в течение 2—3 лет, есть места в детские учреж
дения.

Завод ведет строительство 324-квартирного жилого до
ма.

Оправки по тел. 5-19-07 и 9-07-85.
На ТОМСКИЙ ПИВЗАВОД: начальника цеха, бригади

ра, слесарей-наладчиков, учеников слесарей-наладчиков, 
рабочих на (Линию, грузчиков, приемосдатчиков посуды, 
рабочих в отдел снабжения.

Тел. 2-49-45.
В ТОМСКУЮ ПМК-14 ОБЪЕДИНЕНИЯ «СОЮЗТОМСК- 

МЕЛИОРАЦИЯ»: слесаря-сантехника, токаря, плотников- 
бетонщиков, монтажников, газоэлектросварщиков, шту- 
катуров-маляров, каменщиков, электромонтеров, масте
ров, старших прорабов.

Оплата труда — сдельная и повременно-премиальная. 
Доставка на работу и с работы — служебным транспор
том предприятия. Имеется своя столовая. Квартиры — 
в порядке очередности в течение 3—5 лет.

Ленинский райком КПСС, 
Ленинский райком ВЛСКМ, 
районный совет ветеранов, 
партийная организация 
шцалопропиточного завода 
с прискорбием извещают о 
кончине

НОВОКШЕНОВОЙ 
Нины Мироновны,

члена КПСС с 1958 года, и 
выражают искреннее собо
лезнование родным и близ, 
ким покойной.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации управления магист
ральных нефтепроводов 
Центральной Сибири с при
скорбием извещают о смер
ти бывшего работника уп. 
равленил ветерана войны 
и труда

СТУЖАКОВА 
Анатолия Ивановича

и выражают глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Жена, дети, родные и 
близкие глубоко скорбят о 
смерти отца и мужа вете
рана войны и труда 

СТУЖАКОВА 
Анатолия Ивановича.

Г

Областной художествен
ный музей приглашает шко
льников. воспитанников дет
ских садов на экскурсию по 
выставке «В мире прекрас
ного».

Здесь ребята смогут уви
деть изделия из бересты, 
стекла и глины.

Экскурсию можно зака
зать по телефону 2-41-06.

КНАШ АДРЕС И ТЕЛ ЕФ О Н Ы D
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